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PÁGINA 8

Musk cede e Moraes 
autoriza o retorno do X

 PÁGINA 5

CLDF discute violações no atendimento psiquiátrico

Senado 
aprova nome 
de Galípolo 
para o BC

PÁGINA 4

Com 66 votos favoráveis e apenas cin-
co contrários, Gabriel Galípolo teve sua 
indicação aprovada para presidir o Banco 
Central, em substituição a Roberto Cam-
pos Neto, a partir de 2025

Reprodução

Os dados são da Pesquisa (PMS/IBGE) 

Consórcio Catedral vence o processo de 
licitação da Rodoviária do Plano Piloto

COLUNA BRASILIANAS (WILLIAM FRANÇA) - PÁGINA 8

As acusações feitas pelo pastor Silas 
Malafaia a Jair Bolsonaro explicitam a 
divisão e as queixas da direita. Estratégias 
estão mal combinadas, atrapalham os pro-
jetos e desunem o grupo político

Direita sai 
da eleição 
dividida e 
errática

POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal Alexandre 
de Moraes ganhou a queda de 
braço com o bilionáro Elon 
Musk. Depois de passar me-
ses desafiando a autoridade 
do Judiciário, Musk acabou 
cumprindo todas as exigências 
feitas por Moraes. Com isso, 
o ministro autorizou o retor-
no da rede social X ao Brasil. 
Primeiro, Musk obedeceu à 
retirada de perfis envolvidos 
com os atos antidemocráticos. 
Depois, indicou representan-
te legal no Brasil. Finalmente, 
pagou a multa que tinha sido 
determinada

O volume das atividades turísticas na 
Bahia expandiu 12,6%, no segundo tri-
mestre de 2024, em relação ao mesmo pe-
ríodo de 2023. A Bahia apontou a variação 
positiva mais expressiva entre as unidades 
federativas e superior à média nacional, 
que avançou 2,3%.

Turismo na 
Bahia cresce 
12,6% no 2º tri 
de 2024

PÁGINA 13

De acordo com PIM Industrial do 
IBGE, somente cinco de 15 locais pesqui-
sados apresentaram crescimento em agos-
to. Já no comparativo anual, houve cresci-
mento de 2,2% e taxas positivas em 12 dos 
18 locais pesquisados.

Produção
industrial
‘perde tração’
em agosto

PÁGINA 6

A Comissão de Constituição (CCJ) da 
Assembleia Legislativa do RN aprovou o pro-
jeto que institui o Dia Estadual de Combate à 
Maconha. O relatório de Ubaldo Fernandes 
(PSDB) manteve o foco na maconha, excluin-
do a criminalização do uso medicinal.

RN: Projeto 
instituí dia de 
combate à 
maconha 

PÁGINA 12

O deslizamento que fez desabar parte do 
Porto da Terra Preta, em Manacapuru (AM), 
deixou nove feridos e dois desaparecidos, uma 
menina de seis anos e um homem de 37. Mer-
gulhadores e bombeiros enviados de Manaus 
compõem as equipes de busca. 

Continuam as 
buscas após 
desabamento 
do porto no AM

PÁGINA 11

Na sequência: o ministro Rui Costa, Paes, Lula e o vice Eduardo Cavaliere

O clima de Brasília é de 
extremos. E esses extremos 
parecem ter se intensifi-
cado como consequência. 
Depois de uma longa es-
tiagem, as chuvas chegam 
no DF. Apesar do alívio 
climático tão esperado, 
o retorno das águas traz 
consigo riscos também. 
Segundo o GDF, já foram 
investidos quase R$ 1 bilhão 
na infraestrutura e R$ 240 
milhões destinados para 
escoamento das águas 
que correm nas ruas, obras 
realizadas pela Companhia 
Urbanizadora da Nova Ca-
pital (Novacap). Quase 40 
bacias estão em constru-
ção na capital federal.

GDF investe quase R$ 1 bi para prevenir alagamentos
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PÁGINA 10

Sério candidato ao 
Oscar tem projeção 
nesta quarta no 
Festival do Rio

Vitor Ramil lança 
álbum de parcerias 
póstumas com 
Paulo Leminski

PÁGINA 5

PÁGINA 4

Lançamento de documentário reforça o 
legado do Teatro Experimental do Negro 

(TEN), grupo que revelou Ruth de Souza, Léa 
Garcia, Grande Otelo e Milton Gonçalves

Acervo Abdias do Nascimento/Ipeafro
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Ramil musicou 15 poemas do escritor e poeta

Aguinaldo 

Camargo e 

Fernando Araújo 

em ‘Imperador 

Jones’, de 1945

talentos negros
UM CELEIRO DE 

FERNANDO MOLICA

O Centrão existe, 
mas a ideologia 
de centro, não

PÁGINA 3

ARISTÓTELES DRUMMOND

O futuro incerto 
do Sistema 
Único de Saúde

PÁGINA 2
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: EUA E INGLATERRA FAZEM ACORDOS NAVAIS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 9 de outubro de 
1929 foram: Peritos vão examinar a 
distância percorrida pelos aviadores 

franceses, após o salvamento deles na 
região da Manchúria. EUA e Ingla-
terra estabelecem acordos sobre os 
armamentos navais. Reportagem do 

Correio da Manhã sobre o interior 
do país verifi ca que Minas Gerais 
tem áreas para pouso de aviões de 
pequeno porte fora da capital BH. 

HÁ 75 ANOS: BRASIL VOTARÁ A FAVOR DAS COLÔNIAS ITALIANAS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 9 de outubro de 
1949 foram: Auriol tenta formar 
uma nova equipe ministerial para ser 

o novo primeiro-ministro da França. 
Brasil votará pela independência das 
colônias italianas africanas na ONU. 
Iugoslávia tem grandes chances de 

entrar na organização. Comissão de 
Finanças da Câmara debate o orça-
mento da Viação. Senado aprova 
projeto do seguro agrário. 

Pastor Silas Malafaia diz que Bolsonaro é covarde e 
omisso e questiona: ‘Que porcaria de líder é esse?’

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-’ESTELIONATÁRIO’ - Had-
dad critica Marçal depois de falso 
laudo sobre Boulos: ‘Estelionatá-
rio’. Por Rute Moraes. O ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
criticou domingo (6) o empresá-
rio Pablo Marçal (PRTB), candi-
dato à Prefeitura da cidade de São 
Paulo. A fala do ministro se refere 
ao laudo falso publicado por Mar-
çal, que dizia que o deputado fe-
deral Guilherme Boulos (PSOL), 
também candidato à Prefeitura, 
seria usuário de cocaína. A publi-
cação de Marçal ocorreu na noite 
da sexta-feira (4). A Justiça Elei-
toral determinou que a postagem 
fosse apagada e suspendeu o perfi l 
do candidato do PRTB nas redes 
sociais. A Polícia Civil confi r-
mou que o documento era falso. 
Boulos disse que pediu a prisão 
do empresário. (...) (R7) Nunes 
rejeita apoio de Marçal no 2º tur-
no das eleições em SP: ‘No meu 
palanque, não’. (...) (Terra)

2-NO REGIME SEMIABER-
TO. Ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal, autoriza Daniel Silveira 
a progredir para o semiaberto. 
Ex-deputado está preso desde fe-
vereiro de 2023 por declarações 
contra ministros do STF; decisão 
contou com parecer da Procu-
radoria Geral da República. (...) 
(Poder360) Daniel Lucio da Sil-
veira foi preso após publicar um 
vídeo com injúrias e ameaças a 
ministros do Supremo Tribunal 
Federal. (...) (Wikipédia)

3-CANTOR LEONARDO E 
TRABALHO ESCRAVO. O 
cantor Leonardo foi incluído, 
segunda-feira (7), na “lista suja” 
do trabalho escravo no Brasil. 
Leonardo — cujo nome verda-
deiro é Emival Eterno da Costa 
— entrou para a lista após uma 
inspeção feita pelo Ministério 
do Trabalho e Emprego (MTE),  
em novembro do ano passado, 
na Fazenda Talismã, no Interior 
de Goiás. Os fi scais descobriram 
que, na propriedade do artista, 
avaliada em R$ 60 milhões, seis 
trabalhadores, incluindo um 
adolescente de 17 anos, atuavam 
em “condições degradantes”. 

Cantor diz que irregularidades 
eram em áreas arrendadas. (...) 
(Diário do Nordeste)

4-PRIORIDADE DO ELEI-
TOR POBRE. Sucesso do PL 
nas grandes cidades sugere mu-
dança de prioridades do eleitor 
pobre, diz cientista política. Por 
Mariana Schreiber. A cientista 
política Lara Mesquita lembra 
que é o eleitor de baixa renda que 
predomina nos maiores centros 
urbanos. O PL levou dez prefei-
turas desse grupo no primeiro tur-
no – sendo duas capitais Maceió 
(AL) e Rio Branco (AC)—, e dis-
putará o segundo turno em outras 
23 do total de 52 cidades com o 
pleito ainda em andamento. Já o 
PT, conquistou apenas duas gran-
des cidades, com a reeleição das 
prefeitas de Contagem (MG) e 
Juiz de Fora (MG), e disputará o 
segundo turno em 13, sendo ape-
nas uma capital, Fortaleza (CE), 
onde o confronto será com o PL.  
(...) (BBC News Brasil)

5-BOLSONARO, COVAR-
DE E OMISSO. Malafaia diz 
que Bolsonaro é covarde e omis-
so e questiona: ‘Que porcaria de 
líder é esse?’ Pastor afi rma que 
dubiedade de ex-presidente nas 
eleições de SP e de Curitiba foi 
uma vergonha. Por Mônica Ber-
gamo. Um dos maiores apoia-
dores de Jair Bolsonaro (PL), o 
pastor Silas Malafaia está decep-
cionado com o ex-presidente. Ele 
acusa Bolsonaro de se omitir nas 
eleições municipais de São Paulo 
por medo de ser derrotado por 
Pablo Marçal (PRTB) caso o ex-
-coach vencesse o prefeito Ricar-
do Nunes (MDB), com quem 
o ex-presidente fi rmou aliança 
e até indicou um vice na chapa. 
Malafaia diz que não é papel de 
um líder guiar-se exclusivamente 
pelas redes sociais. “Que porcaria 
de líder é esse?”, questiona. Tar-
císio de Freitas é um bom nome 
para a Presidência da Repúbli-
ca? Bolsonaro seguir inelegível é 
uma vergonha, politicagem pura. 
Mas, se isso acontecer, eu entro de 
cabeça para apoiar Tarcísio. Eu 
tinha algumas dúvidas sobre ele, 
mas caíram todas nestas eleições. 

Líder é atitude. Ele mostrou que é 
um cara de caráter, e que não tem 
medo. (...) (Folha de S. Paulo)

6-NO TOPO DA QUALI-
DADE DE VIDA. Veja quais 
cidades do Brasil estão no topo 
da qualidade de vida! Por: Larissa 
Gabriela. O Índice de Progresso 
Social Brasil abrangeu todas as 
5.570 cidades do país, com des-
taque para três: Gavião Peixoto 
e São Carlos, no interior de São 
Paulo, e Brasília, no Distrito Fe-
deral. A inclusão de Brasília na 
lista coloca-a em uma posição 
singular, sendo a única capital do 
Brasil reconhecida como uma das 
melhores cidades para se viver. 
Gavião Peixoto, uma cidade que 
abriga a segunda unidade da Em-
braer, tem visto um crescimento 
considerável em sua economia 
local.  Já São Carlos, uma cidade 
vizinha a Gavião Peixoto, desta-
ca-se por sua robusta contribui-
ção científi ca. Com a presença 
marcante da Universidade Fede-
ral de São Carlos (UFSCAR), a 
cidade se fi rmou como um polo 
acadêmico nacional, promoven-
do pesquisas de interesse coletivo 
que impactam positivamente a 
sociedade. Municípios como Ga-
vião Peixoto, São Carlos e Brasília 
funcionam como modelos a se-
rem seguidos por outros, impul-
sionando melhorias contínuas e 
inspirando ações semelhantes em 
regiões vizinhas. (...) (Perfi l)

7-SEM ÁGUA, ESGOTO E 
COLETA DE LIXO. Censo 
2022: 470 mil indígenas vivem 
sem água, esgoto e coleta de lixo 
adequados. Número equivale a 
29% da população, dez vezes a 
média nacional (2,9%). Nas ter-
ras indígenas, sobe para 62,2%. 
Por Matheus Moreira. (...) (g1)

8-UNIVERSITÁRIOS. Brasil 
tem 10 milhões de universitários, 
maior número em 9 anos. Por 
Rinaldo de Oliveira. O núme-
ro inclui alunos presenciais e da 
modalidade a distância. Segundo 
o Ministério da Educação, com 
base no Censo de Educação Su-
perior, são 9,9 milhões de estu-
dantes, crescimento de 5,6% em 

2023 na comparação com 2022. 
É o maior número de universi-
tários registrado em nove anos. 
“Notamos que o número de alu-
nos matriculados nos cursos EaD 
praticamente igualou o número 
de alunos nos cursos presenciais, 
que vem caindo gradativamente, 
como modalidade”, disse Celso 
Niskier, diretor presidente da 
ABMES (Associação Brasileira 
de Mantenedoras de Ensino Su-
perior). (...) (sónotíciaboa)

9-ETANOL. VARIAÇÕES. 
Preço o etanol sofre variações e 
aumento em 13 estados brasilei-
ros. Na semana passada, os preços 
médios do etanol hidratado no 
Brasil exibiram variações notáveis 
com base nos dados fornecidos 
pela ANP - Agência Nacional do 
Petróleo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP. O  menor preço 
médio estadual foi encontrado 
em Mato Grosso, com R$ 3,58 
por litro, reforçando a compe-
titividade do setor nesta região 
agrícola. Já em Rondônia, o pre-
ço médio do etanol chegou a R$ 
5,01 por litro, confi gurando-se 
como o mais alto entre os esta-
dos. (...) (O Antagonista) ANS 
(Agência Nacional de Saúde) 
quer que reajuste em planos in-
dividuais seja parcelado em até 
cinco anos, diz diretor-presidente 
Paulo Rebello. Por Paula Ferreira. 
(...) (O Estado de S. Paulo)

10-POUPANÇA. SAQUES. 
Poupança tem maior volume de 
saques desde janeiro, aponta Ban-
co Central. A caderneta registrou 
saída líquida de R$ 7,140 bilhões 
em setembro, terceiro mês conse-
cutivo em que as retiradas supe-
raram os depósitos. Por Rafaela 
Gonçalves. Em setembro, foram 
aplicados R$ 344,922 bilhões, 
enquanto R$ 352,062 bilhões fo-
ram sacados pelos brasileiros. (...) 
(Estado de Minas)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

O sistema de saúde do Bra-
sil tem sido reconhecido como 
um dos melhores do mundo no 
seu formato. E mesmo aqui, en-
tre nós, apesar dos pesares, tem 
tido um desempenho satisfa-
tório. As reclamações ganham 
espaços nas diferentes mídias, 
mas a maioria é bem atendida 
em todo o país.

O futuro, porém, parece 
cada vez mais incerto, pois de-
formações chocantes têm sido 
contornadas pelo “jeitinho 
brasileiro”, que inclui diferentes 
tipos de corrupção. O atendi-
mento é quase que total pela 
rede privada conveniada, ou es-

taduais e municipais, entidades 
fi lantrópicas, tipo santas casas, 
ABBR e outras. Muitas queren-
do deixar de pertencer ao siste-
ma na medida em que os preços 
da tabela são inaceitáveis. 

Uma diária hospitalar não 
chega a 30 reais por leito, com 
alimentação, lavanderia, mé-
dicos, enfermeiras e remédios, 
incluindo os custos administra-
tivos e físicos de uma unidade 
hospitalar. Até a fi sioterapia 
tem tabela fora da realidade, 
afastando os profi ssionais da 
área e abrindo mercado para 
técnicos formados por corres-
pondência ou meio digital.

O que faz o sistema não es-
tar em colapso é a imensa faixa 
da população atendida pelos 
planos de saúde privados. Bas-
taria comparar os preços co-
brados pela rede privada aos 
planos para ver o absurdo dos 
números do SUS, defasados e 
impossíveis de serem lucrati-
vos. A retirada do setor priva-
do pode gerar uma crise sem 
precedentes. As Santas Casas 
mesmo andam arredias a man-
ter ligações com o SUS, para 
fugir a prejuízos.

Seria hipocrisia ignorar que 
a forte presença da esquerda 
na saúde pública no Brasil não 

colaboraria com este absurdo, 
sendo fruto da cultura criticar 
a presença do setor privado. 
Muita ideologia e pouca sensi-
bilidade social.

Bom senso e uma transição 
para a realidade, em dois ou três 
anos, pode dar ao brasileiro o 
sonhado atendimento médico 
desejado. Dinheiro bem gerido 
ajudaria muito. 

O aparelhamento ideoló-
gico em entidades relevantes 
como Instituto do Câncer e o 
de Traumatologia, são lamen-
táveis, constrangendo os exce-
lentes profi ssionais, muitos de 
sucesso no setor privado.

Aristóteles Drummond  
O futuro do SUS A tão aguardada 

renovação

Novos lares para 
grandes animais

EDITORIAL

Após a realização do pri-
meiro turno das eleições mu-
nicipais, oportunidade em 
que diversas cidades já defini-
ram seus prefeitos, vice-prefei-
tos e vereadores, o momento é 
de expectativa para transições 
de governo, amparadas, acima 
de tudo, pelo interesse públi-
co que deve nortear a conduta 
dos futuros gestores e legisla-
dores municipais. Em vários 
municípios, se observou a 
profunda renovação das câ-
maras municipais, e também 
no comando de prefeituras. 
Em outras, a população apos-
tou na reeleição de prefeitos, 
ou elegendo sucessores apoia-
dos diretamente pelos atuais 
mandatários. 

Mas, no entanto, o que se 
espera é o comprometimento 
e a vontade de realizar as pro-
postas e promessas fi rmadas 
durante toda a campanha elei-
toral. 

Com o resultado das ur-
nas divulgados, já é a hora dos 
prefeitos e vereadores eleitos 
começarem a se debruçar, an-
tes mesmo da posse em 2025, 
nos principais desafios de 
suas cidades. As promessas, 
como ocorrem em todas as 
eleições, são reiteradas. Pare-
ce que o discurso é o mesmo, 
e a capacidade de determina-
dos candidatos em fazerem 
promessas absolutamente 

mirabolantes é imensa. 
O que se espera dos que 

foram eleitos, e também o que 
se deve esperar da população, 
é uma participação mais ativa 
no processo de tomada de de-
cisões nos municípios. Ficar 
de braços cruzados, apenas 
criticando, e transferindo para 
outros a responsabilidades de 
uma cidade melhor para se 
viver, nunca será o melhor ca-
minho. Afi nal, a premissa da 
renovação não se limita às ur-
nas. Precisa ser uma ação con-
tínua, na fi scalização dos atos 
do Executivo e do Legislativo, 
e na construção de políticas 
públicas que possam impactar 
positivamente a vida de milha-
res de pessoas.

É de fundamental impor-
tância que se entenda, defi niti-
vamente, que o fortalecimento 
dos municípios é sinônimo 
de crescimento do país. Que 
mesmo com tantas diferenças 
ideológicas e divergência de 
opiniões, o sentimento seja 
pela concentração de energias 
pelo bem coletivo, no desen-
volvimento com justiça social, 
e no progresso alavanco pelo 
investimento em educação. 
Pilares para que o país alcance 
um patamar elevado de quali-
dade e crescimento, sem esque-
cer do principal: a sua popula-
ção. A sua gente aguerrida que 
mantém o Brasil de pé.  

A adoção de animais de 
grande porte resgatados, 
como equinos e bovinos, tem 
se mostrado uma solução re-
levante para lidar com o cres-
cente problema do abandono 
e maus-tratos desses animais, 
ao mesmo tempo que contri-
bui para a diminuição da lo-
tação de abrigos. 

O Governo do Distrito 
Federal (GDF), por meio do 
projeto “Adote um Animal”, 
tem desempenhado um papel 
crucial na mediação entre os 
animais resgatados e os ado-
tantes dispostos a oferecer 
uma nova chance de vida a es-
ses bichos. Desde sua criação, 
em 2020, pela Secretaria de 
Agricultura, Abastecimento e 
Desenvolvimento Rural (Sea-
gri-DF), o programa tem sido 
uma importante ferramenta 
de  bem-estar animal.

Em média, a Seagri-DF 
realiza cerca de 270 resgates 
anuais, com ênfase na apreen-
são de animais que estão sol-
tos em vias públicas. Esta si-
tuação não é apenas um risco 
para os animais, que ficam 
vulneráveis a atropelamentos 
ou outros maus tratos, mas 
também representa um pe-
rigo para os motoristas e pe-
destres, podendo resultar em 
graves acidentes de trânsito. 
A notificação de ocorrências, 
muitas vezes feitas por meio 
de denúncias da população, 
gera um processo que come-

ça com a ação das equipes da 
Seagri, que, equipadas com 
maquinários adequados e 
pessoal qualificado, proce-
dem com o recolhimento dos 
animais.

Uma vez resgatados, os 
animais passam por uma tria-
gem inicial, em que são ava-
liados por profissionais vete-
rinários, em parceria com o 
Hospital Veterinário da Uni-
versidade de Brasília (UnB), 
para determinar a gravidade 
de sua condição clínica. Du-
rante essa triagem, os animais 
recebem cuidados veteriná-
rios e são monitorados para 
possíveis doenças, sendo en-
tão identificados com micro-
chips. Aqueles que não são 
reclamados pelos proprietá-
rios no prazo de 30 dias são 
direcionados à Gerência de 
Apreensão, onde aguardam a 
possibilidade de adoção.

Esse modelo de resgate 
e adoção oferece uma opor-
tunidade para a comunida-
de participar ativamente do 
cuidado e resgate de animais. 
No entanto, é necessário um 
maior esforço de conscienti-
zação por parte da sociedade, 
especialmente em relação à 
posse responsável. A adoção 
desses animais é uma forma 
de dar a eles a chance de um 
novo começo, mas também 
exige compromisso e respon-
sabilidade por parte dos ado-
tantes.
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  FAMÍLIA PROGRESSISTAS - 
O presidente estadual do Progres-
sistas no RJ, deputado federal Dr. 
Luizinho, recebeu em sua casa na 
tarde desta terça-feira (8), os 16 pre-
feitos eleitos pelo partido no estado 
do Rio de Janeiro, além do candi-
dato do do PP em Petrópolis, Hin-
go Hammes, que vai disputar o se-
gundo turno, no dia 27 de outubro. 
“Esse é com certeza um resultado 
positivo do nosso partido, que am-
plia sua atuação no estado, especial-
mente em grandes cidades, de di-
ferentes regiões. Nesta tarde tive a 
felicidade de receber esses amigos, 
companheiros de partido, que re-
ceberam a confi ança da maioria dos 
eleitores de seus municípios”, come-
mora Dr. Luizinho.

  Entre as 16 cidades que serão ad-
ministradas por prefeitos eleitos pelo 
PP a partir do ano que vem, qua-
tro estão entre as maiores do esta-
do, com mais de 200 mil habitantes. 
Magé, reelegeu Renato Cozzoli-
no com 125.902 votos (88,84%); 
em Nova Iguaçu, Dudu Reina fez 
292.266 votos e atingiu 74,51%; Vol-
ta Redonda reelegeu o prefeito Neto, 
com  109.688 (72,84%) e o mesmo 
aconteceu em Campos dos Goytaca-
zes, onde Wladimir Garotinho rece-
beu 192.232 (69,10%). Em Petrópo-
lis, na região Serrana, o candidato do 
PP, Hingo Hammes, apesar de ter re-
cebido 49,96% dos votos e ter fi cado 
à frente do segundo colocado, vai ao 
segundo turno.

  O partido também elegeu a pri-
meira mulher da história de Vas-
souras, cidade do Sul Fluminense. 
Rosi recebeu 10.894 votos (48,065). 
Além dos 16 prefeitos, o PP tam-
bém elegeu 138 vereadores em 61 ci-
dades do estado.

  Foram eleitos pelo PP: Dudu Rei-
na - Nova Iguaçu 292.266 (74,77%); 
Renato Cozzolino - Magé 125.902 
(88,74%); Professor Lucas - Seropé-
dica 29.117 (67,04%); Rafael Miran-
da - Cachoeiras de Macacu 31.029 
(87,35%); Wladimir Garotinho - 
Campos 192.232 (69,11%); Marcelo 
Batista - Quissamã 8.356 (51,02%); 
Neto - Volta Redonda 109.688 
(72,84%); Tande Vieira - Resende 
44.947 (64,02%); Luciano Muniz - 
Pinheiral 6.366 (44,36%); Babton 
Biondi - Rio Claro 8.971 (74,99%); 
Aluísio D’Elias - Quatis 4.948 
(56,75%); Aff onso Monnerat - Bom 
Jardim 7.622 (45,45%); Gutinho 
Bernardes - Areal 6.506 (80,76%); 
Murillo Defanti - Cambuci 5.792 
(54,71%); Rosi - Vassouras 10.894 
(48,06%); e Pedro Paulo Quinzinho - 
Miguel Pereira 13.723 (77,61%).

  APOIO A HINGO - Na reunião, 
todos os 16 prefeitos eleitos decla-
raram total apoio a Hingo Hammes 
no segundo turno em Petrópolis.

  REPRESENTANDO A CLASSE 
- A Câmara Municipal de Queimados 
(RJ) contará com um jornalista em 
uma de suas cadeiras em 2025. Tra-

PINGA-FOGO

As maiores vitórias no primeiro 
turno não foram de um suposto cen-
tro, mas do Centrão, um conglomera-
do não ideológico que se organiza em 
partidos e que demonstra fi delidade 
principalmente ao toma lá-dá cá. 

O centro tão louvado nos últimos 
dias é uma abstração surgida da neces-
sidade de defi nir agremiações que não 
são de esquerda ou de direita. Mas isso 
não as coloca no centro, é complicado 
transplantar para a política um concei-
to matemático.

A transformação do Centrão ve-
lho de verbas em centro dá ao grupo 
uma ideia de equilíbrio e de mode-
ração que é contraditória com sua 
atuação, os integrantes do grupo cos-
tumam ser bem radicais na defesa dos 
próprios interesses. 

O conceito de centro é baseado 

numa negação, não em defi nições. Na 
economia, por exemplo, eles seriam 
estatizantes ou privatistas? Topariam 
privatizar a Codevasf ? 

O viés conservador desses parti-
dos até permitiria classifi cá-los como 
de direita ou de centro-direita. O en-
quadramento, porém, contrasta com 
o apoio de muitos deles a governos 
petistas. 

Em 2010, a coligação que apoiou 
Dilma Rousseff  incluía PRB (o atual 
Republicanos), PR (hoje, o PL),  PTC 
(PJ que virou PRN — aquele do Col-
lor — e Agir), PSC e PTN (os dois úl-
timos passaram a formar o Podemos). 

Por uma questão de estratégia elei-
toral, Valdemar Costa Neto, que, no 
PR, cedeu o candidato a vice para Lula 
em 2002 e 2006, tratou de adequar seu 
PL  à direita representada por Jair Bol-

sonaro. Isso não impede fl ertes com o 
governo no escurinho de nomeações 
difarçadas que se refl etem no placar de 
votações do plenário da Câmara.

Mas praticamente todos os de-
mais partidos do Centrão seguem o 
mantra franciscano proferido pelo 
eterno presidente de honra do gru-
po, o ex-deputado Roberto Cardoso 
Alves (1927-1996): “É dando que se 
recebe”. 

Isso não quer dizer que o Centrão 
não seja importante para o equilíbrio 
institucional. Apesar do oportunismo 
revelado na votação do impeachment 
da ex-aliada Dilma, esses partidos 
marcados pela maleabilidade de suas 
posições, costumam ajudar o governo 
de plantão, desde que devidamente 
recompensados.

Um processo que acabou abalado 

pela profusão da obrigatoriedade de 
liberação de emendas parlamentares, 
mecanismo imposto a Dilma e conso-
lidado por Bolsonaro. 

Com dinheiro no bolso e menos de-
pendente de cargos cedidos pelo Execu-
tivo, o Centrão fez como muitos jovens, 
e fugiu do controle dos pais alojados no 
Palácio do Planalto. Trocou o papai me 
empresta o carro por um Porsche que, 
abastecido pelas emendas, saiu atrope-
lando urnas no último domingo. Pode-
roso, cobra caro para fazer um agrado 
aos genitores e marcar presença num 
almoço de família.

A ascensão da direita a partir de 
2018 permitiu ao Centrão juntar de 
maneira mais confortável a fome de 
poder com a vontade de aderir. Foi li-
berado para defender propostas mais 
compatíveis com o conservadorismo 

que carrrega, marcado menos por con-
vicções econômicas e comportamentais 
e mais pelo compromisso de manuten-
ção das estruturas arcaicas, excludentes 
e ancoradas no extrativismo estatal.

Fatos ocorridos nas últimas décadas 
mostraram que não há monopólio de 
virtude nem de pecados na vida parti-
dária brasileira, mas a existência de al-
guma defi nição ideológica de agremia-
ções e de políticos é importante para 
a vida institucional, permite até  algu-
ma previsibilidade em votações.

Ter parlamentares não radicais, 
capazes de ceder à direita ou à esquer-
da é fundamental. Trocar votos no 
Congresso por vantagens políticas ou 
pessoais não chega a ser novidade — 
mas convém não atribuir qualidades 
inexistentes a um fi siologismo que 
tanto prejudica o país. 

Fernando Molica

O Centrão existe; o centro, não

Fotos Cláudio Magnavita

No voo da Gol para Brasília, que decolou do 

Santos Dumont, às 15 horas, desta terça (8), para 

agenda com o presidente Lula, o prefeito Eduardo 

Paes foi a estrela do avião, sendo cumprimentado 

pelos passageiros. Sentado no meio da galera, 

Paes sempre escolhe a janela, abrindo mão do 

conforto da primeira fi leira, uma verdadeira 
classe executiva. Na foto, ele posa para o pequeno 

Nicolas Kaya, de apenas três anos, clicado pela 

mãe Raphaella Kaya. Sem medo de ser feliz, o 

vice-prefeito e ainda deputado Eduardo Cavaliere 

estava na espaçosa primeira fi leira lendo o Correio 
da Manhã, com a 1ª página histórica da eleição 

em primeiro turno. Em tempo: no horário não 

havia voo saindo do Galeão, o aeroporto paixão de 

Dudu, que usou o central

Lula parabeniza 
a reeleição 
de Paes: 
“O Dudu voltou”

Reeleito prefeito do Rio 
de Janeiro, Eduardo Paes 
tomou um avião e desem-
barcou na tarde desta ter-
ça-feira (8) em Brasília para 
agradecer pessoalmente ao 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva pelo apoio recebi-
do durante a campanha.

Embora Paes nunca tenha 
sido fi liado ao PT, ele e Lula 
se dão muito bem. Como fi -
cou claro na reação do presi-
dente após o encontro com 
Paes. “O Dudu voltou”, co-
memorou Lula em seu per-
fi l no Bluesky. “Parabéns. O 
Rio de Janeiro merece”, disse 
Lula a Paes. “Certamente, 
você vai continuar sendo o 
melhor prefeito que o Rio de 
Janeiro já teve”.

Paes rasgou elogios no 
mesmo tom. “Vim te agra-
decer porque o senhor é o 
presidente da República, o 
político de dimensão na-
cional, o único que com-
preende as coisas do Rio de 
Janeiro. Ajuda muito a gen-
te”. Mas acrescentou: “Eu 
vim aqui para agradecer, 
mas também para dizer que 
teremos anos de pedidos 
pela frente”.

“Eu conheço o Rio há 
muito tempo”, respondeu 
Lula. “E tenho certeza que 
você é a melhor coisa que 
pode acontecer no Rio de 
Janeiro. “O Rio precisa de 
um exemplo bem-sucedi-
do”, concluiu o presidente.

Ricardo Stuckert/PR

CM

O presidente Lula, ao centro, com o prefeito Eduardo Paes (e) 

e o vice-prefeito eleito Eduardo Cavaliere (d)

Encontro dos prefeitos 

eleitos pelo PP na 

casa do deputado Dr. 

Luizinho, no Rio. Na 

sequência: (Acima) 

Lucas Dutras; Luciano 

Muniz; Dudu Reina; 

Rogério Lisboa; 

deputado Dr. Luizinho; 

Hingo Hammes; 

Wladimir Garotinho; 

Affonso Monnerat; 

Neto; e Marcelo 

Batista. (Abaixo): 

Babton Biondi; Aluísio 

D’Elias; Tande; Renato 

Cozzolino; e Pedro 

Paulo Quinzinho

Importante no PSD

Um dos três prefeitos que o PSD 
elegeu no primeiro turno, Eduardo 
Paes poderá ter um papel importante 
na construção do apoio do seu parti-
do à tentativa de reeleição de Lula.

Em entrevistas na terça-feira após 
o horário eleitoral, o presidente do 
PSD, Gilberto Kassab, demonstrou 
que esse apoio não será automático. 
Kassab é secretário de Governo de 
Tarcísio de Freitas, em São Paulo. E 
não descartou vir a apoiá-lo numa 
pretensão presidencial. Mas Kassab 
disse que o PSD tem seus próprios 
nomes. E, no caso, citou o próprio 
Paes e o governador do Paraná, Rati-
nho Júnior.

ta-se de Felipe Carvalho (PSDB), 
que logo em sua primeira disputa 
eleitoral conseguiu ser o  4º verea-
dor mais votado. Felipe, com anos 
de serviços prestados à comunica-
ção, agora representará a população 
queimadense no parlamento muni-

cipal, fazendo parte da renovação 
do Legislativo, e buscando honrar 
os 1.817 votos que recebeu na elei-
ção do último domingo (06).

  CORREÇÃO DE RUMO - 
São João de Meriti não terá mais 

2º turno, por uma determinação 
da justiça na noite desta terça-
-feira (8), anulando os 2.624 vo-
tos do candidato Professor Jo-
ziel (DC), que disputou a eleição 
sub judice. Desta forma, o percen-
tual de votos válidos do candida-

to Léo Vieira (Republicanos) pas-
sa de 49,82% para mais de 50%. 
Seguindo o que preconiza a justi-
ça eleitoral, com este cenário esta-
belecido, não há necessidade de 2º 
turno, cravando a vitória de Léo 
Vieira na cidade da Baixada. 
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Gabriel Galípolo é o 
novo presidente do BC
Ele foi aprovado por unanimidade na CAE e folga no plenário

Por Gabriela Gallo

Sem resistência, o plenário 
do Senado Federal aprovou, 
nesta terça-feira (8), a indica-
ção de Gabriel Muricca Galípo-
lo para assumir a presidência do 
Banco Central (BC). A indica-
ção foi aprovada por 66 votos 
favoráveis, cinco contrários e 
nenhuma abstenção. 

Ele entrará no lugar de Ro-
berto Campos Neto em janeiro 
de 2025 e atuará no posto por 
quatro anos. Pouco antes da 
sessão em plenário, o econo-
mista também teve seu nome 
aprovado por unanimidade na 
Comissão de Assuntos Econô-
micos (CAE) da Casa, por 26 
votos favoráveis e nenhum con-
trário.

“Existem numerosos desa-
fios pela frente, como a conso-
lidação de uma agenda capaz de 
criar uma economia mais equâ-
nime e transparente, capaz de 
combinar maior produtividade 
e sustentabilidade, o que envol-
ve o compromisso permanente 
do Banco Central no combate à 
inflação”, afirmou Galípolo du-
rante sua participação na CAE.

Autonomia
Questionado pelos senado-

res, ele ainda disse que o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
garantiu que ele terá liberdade e 
autonomia no desempenho de 
sua função e em suas decisões, 
para que ele se oriente pelo in-
teresse do bem-estar da popu-
lação.

Indicado por Lula, a apro-
vação de Galípolo era esperada, 
devido a seu histórico dentro 
do próprio Banco Central. Em-
bora tenha a confiança do go-
verno, Galípolo é oriundo do 
mercado financeiro, e contava, 
assim, com simpatia mesmo 

entre os senadores mais conser-
vadores. 

Em julho do ano passado, 
ele já tinha sido sabatinado no 
Senado para assumir o posto 
de diretor de Política Monetá-
ria do BC, também tendo sido 
aprovado na ocasião sem pro-
blemas. Em seu tempo de atua-
ção no cargo, buscou ser um 
consenso entre a instituição e o 
governo federal – especialmen-
te em meio às críticas do Exe-
cutivo contra Roberto Cam-
pos Neto na política do Banco 
Central com relação à taxa de 
juros. Em nenhum momen-
to, nas suas participações no 
Comitê de Política Monetária 
(Copom) do BC, Galípolo di-
vergiu de Campos Neto quanto 
à política de juros. 

Juros
Curiosamente, um dos pou-

cos votos contrários acabou 
sendo, por isso, de um senador 

da base do governo. O senador 
Marcelo Castro (MDB-PI) 
votou contrário à indicação 
do Gabriel Galípolo. O parla-
mentar defendeu que nenhum 
presidente do Banco Central 
deveria ser nomeado enquanto 
não apresentasse alternativas 
para reduzir as altas taxas de 
juros cobradas pelos bancos 
brasileiros.

Para o senador, nenhum di-
retor do BC que foi ao Senado 
concedeu uma resposta satis-
fatória. O mesmo se aplicou 
a Galípolo, que se encontrou 
com o parlamentar dias antes 
de sua sabatina. Dessa forma, 
Marcelo Castro se posicionou 
contrário à indicação até que 
algum candidato “deixe de tra-
balhar para meia dúzia de ban-
queiros” e passe a trabalhar para 
a população.

“O que nós podemos es-
perar? É que o Banco Central 
continue a ser como vem sendo 

há décadas, agindo em detri-
mento da sociedade brasileira. 
Votei contra esse, votei contra 
o do passado [Campos Neto] e 
votarei contra o do futuro, não 
quero saber quem é. Tenho o 
compromisso comigo mesmo 
de votar contra qualquer dire-
tor enquanto ele não corrigir 
esses dois problemas graves: as 
taxas e os juros”, reiterou o par-
lamentar.

O senador Eduardo Braga 
(MDB-AM) também criticou 
as taxas de juros ligadas ao ro-
tativo do cartão de crédito. 
Porém, em contrapartida, o se-
nador disse que votou favorável 
à indicação do economista por 
“ter esperança” de que ele segui-
rá dando continuidade às polí-
ticas econômicas do que ele jul-
gou serem “os três pilares para a 
economia brasileira”: o rotativo 
de cartão de crédito, políticas 
para os microempreendedores 
e o cheque especial.

Alessandro Dantas/PT do Senado

Galípolo afirmou que Lula lhe garantiu autonomia no BC

Vantagem do PSD nas eleições 
pode favorecer antônio Brito
Por Gabriela Gallo

As eleições para a presi-
dência da Câmara dos De-
putados passam a ganhar um 
novo capítulo após as elei-
ções municipais. 

Após o resultado do primei-
ro turno, o presidente do PSD, 
Gilberto Kassab, declarou, nes-
ta terça-feira (8), que as vitórias 
dos partidos de centro-direita 
– PSD, União Brasil e MDB – 
poderão produzir nova revira-
volta na sucessão de Arthur Lira 
(PP-AL), recolocando com 
mais força no jogo os nomes 
de Antônio Brito (PSD-BA) 
e Elmar Nascimento (União 
Brasil-BA), em detrimento do 
preferido de Lira, Hugo Motta 
(Republicanos-PB).

Nova volta
É mais uma volta no acir-

rado jogo interno na Câmara. 
Enquanto a sucessão no Sena-
do parece mais tranquila, com 
o favoritismo do presidente 
da Comissão de Constituição 
e Justiça, Davi Alcolumbre 
(União Brasil-AP) para suceder 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
na Câmara, o cenário já mudou 
várias vezes. 

No início, o preferido de 
Lira era Elmar Nascimento. 
Mas, avaliando que ele não te-
ria chances, Lira passou a apos-
tar no líder do Republicanos, 
Hugo Motta, como solução de 
consenso, após a desistência 
do vice-presidente da Câmara, 
Marcus Pereira (SP), também 

do Republicanos. Lira, então, 
anunciou oficialmente Motta 
como o seu candidato. 

Mas esse “consenso” não foi 
combinado nem com o União 
Brasil, de Elmar, nem com 
o PSD de Kassab e Antônio 
Brito. Os dois partidos resol-
veram se unir numa estratégia 
de apoio mútuo: firmou-se um 
compromisso de que Brito e 
Elmar apoiariam um ao outro, 
cedendo o lugar para quem pa-
recesse mais forte em fevereiro, 
quando acontece a sucessão de 
Lira. O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) ainda não 
declarou apoio a nenhum can-
didato.

Todavia, os resultados das 
eleições municipais mudaram o 
cenário. Dos 5.516 municípios 

brasileiros que participaram 
das eleições, 886 prefeitos elei-
tos foram do PSD (sendo três 
capitais e dois candidatos dis-
putando o segundo turno), 852 
são do MDB, 749 do PP e 585 
do União Brasil – o equivalente 
a 55,6% dos municípios bra-
sileiros. Diante desse quadro, 
Kassab acredita que o caso abre 
novamente a discussão, dando 
vantagens à aliança PSD-União 
Brasil.

Avaliação
Ao Correio da Manhã, a 

mestranda em poder Legisla-
tivo no Centro de Formação, 
Treinamento e Aperfeiçoa-
mento (Cefor) da Câmara dos 
Deputados Gabriela Santana 
explicou que a vantagem numé-

rica do PSD é uma influência 
importante para estabelecer a 
base das eleições nacionais e do 
Congresso Nacional em 2026, 
inclusive para o governo fede-
ral.

“O PSD volta muito forta-
lecido para o jogo da política 
nacional. O Kassab é um ho-
mem estratégico e o PSD é um 
partido extremamente fisio-
lógico, em alguns lugares ele é 
coalizão com o PT. Então para 
o governo isso é relevante, pen-
sando que o PT não investiu 
tanto em fazer novos prefeitos, 
eles investiram em coalizões. 
Apesar de ter tido um cresci-
mento em número de prefeitos 
no país”, explicou.

Moeda de troca
Santana, que também é ad-

vogada, ainda destacou que os 
partidos também fazem coali-
zões para deputados federais, 
e os apoios municipais podem 
ser usados com uma moeda de 
troca para eleger Antônio Brito 
para assumir no lugar de Lira.

“Se você tem o apoio de 
uma prefeitura do PSD numa 
cidade onde é o seu reduto elei-
toral, isso também é uma forma 
de uma barganha de voto den-
tro do Congresso Nacional. ‘Se 
você votar no meu candidato, 
que é o Antônio Brito, você 
vai ter o apoio ali da prefeitu-
ra da minha cidade’. Então, ele 
[PSD] consegue até articular 
ali com os deputados federais 
apoio e voto para o candidato 
dele”, completou.

Mario Agra/Câmara dos Deputados

Força eleitoral do PSD recoloca Brito no jogo
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Valdemar chegou a ventilar 
jogar a toalha no PL

Uma direita dividida… 
e errática

Divisão Malafaia

Bolsonaro

Caiado

À revelia

São Paulo

A falta de uma estratégia 

mais combinada da par-

ticipação de Bolsonaro 

ou não nas campanhas 

gerou tal estresse que na 

última semana antes da 

eleição, o presidente do 

PL, Valdemar Costa Neto, 

chegou a declarar que co-

gitava passar o comando 

do partido para o depu-

tado Eduardo Bolsonaro 

(PL-SP). Depois, ele mes-

mo deu declaração no 

sentido contrário. Duas 

interpretações surgiram. 

A primeira é que teria sido 

um desabafo. A segunda 

é que teria sido um balão 

de ensaio. Valdemar é o 

dono do PL há 24 anos, 

desde a morte de Alvaro 

Valle. Não abriria mão dis-

so. Valdemar já reclamara 

como é difícil combinar as 

coisas com Bolsonaro. 

Nos últimos dias antes do 

primeiro turno no domin-

go (6), o senador Vander-

lan Cardoso (PSD-GO) co-

meçou a receber ligações 

de pastores evangélicos 

que antes estavam com 

ele. “Aqui na minha igre-

ja, já não consigo mais 

nenhum voto para você”, 

era o recado que recebia. 

Vanderlan, que aparecia 

competitivo em todas as 

pesquisas para a prefeitu-

ra de Goiânia, acabou no 

final amargando o quinto 
lugar na disputa. Seus vo-

tos correram todos para 

Fred Ferreira, o candidato 

do PL. E isso aconteceu 

especialmente depois 

que desembarcaram na 

capital de Goiás o ex-pre-

sidente Jair Bolsonaro 

e sua mulher, Michelle. 

Goiânia é um exemplo do 

peso que teve o apoio de 

Bolsonaro. O problema é 

que esse apoio foi muitas 

vezes errático. 

E isso pode ser um dos 

pontos que levou a um 

acirramento da divisão da 

direita. Em diversas cida-

des, a subida de candida-

tos da direita aconteceu 

com prejuízo de outros 

nomes da própria direita. 

Uma divisão que se ex-

plicitou especialmente a 

partir de São Paulo.

Na entrevista que deu à 

colunista Mõnica Berga-

mo, na Folha de S. Paulo, 

o pastor Silas Malafaia não 

poupou críticas pesadas a 

Bolsonaro. Acusou-o de 

omisso por não ter dado 

apoio mais explícito ao 

prefeito Ricardo Nunes 

(MDB) em São Paulo, 

aprofundando a divisão. 

No campo da direita, a 

avaliação que se faz é que 

Bolsonaro teme perder 

o comando do processo 

político à direita fora do 

jogo, por estar inelegível. 

Quem ocupar esse espa-

ço pode passar a dar as 

cartas em seu lugar. Acei-

tar isso não cabe no seu 

temperamento.

No caso de Goiânia, a in-

tenção de Bolsonaro pa-

recia clara: evitar uma 

vitória do governador de 

Goiás, Ronaldo Caiado 

(União Brasil), na sua casa. 

Caiado é um dos nomes 

que ambiciona ocupar o 

espaço da direita na au-

sência de Bolsonaro, que 

está inelegível.

O problema é que isso 

pode acabar acontecen-

do à revelia de Bolsonaro, 

pela própria dinâmica do 

processo. Nesse sentido, a 

ascensão de Pablo Marçal 

(PRTB) em São Paulo foi 

um sinal de que o risco é 

mais do que evidente. A 

omissão, assim, é mau ca-

minho.

Mas em São Paulo, por 

que Bolsonaro se omitiu, 

como reclama Malafaia? 

Terá Bolsonaro medo da 

sombra também do go-

vernador de São Paulo, 

Tarcísio de Freitas (Repu-

blicanos)? Será que ele 

pretendia desestimular 

também seu crescimento 

como opção à direita?

Marcello Casal JrAgência Brasil

Divulgação

Valdemar reclama da dificuldade de combinar o jogo

Bolsonaro em comício em Goiânia

POR RUDOLFO LAGO
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STF: Moraes determina 
desbloqueio do X no Brasil

Por Karoline cavalcante

O ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Alexandre 
de Moraes autorizou nesta terça-
-feira (8) o retorno das atividades 
da plataforma X (antigo Twitter) 
no Brasil. A liberação acontece 
após a regularização dos débitos 
da empresa do bilionário Elon 
Musk no país.

“O retorno das atividades 
da X BRASIL INTERNET 
LTDA. em território nacional 
foi condicionado, unicamente, 
ao cumprimento integral da le-
gislação brasileira e da absoluta 
observância às decisões do Po-
der Judiciário, em respeito à so-
berania nacional”, disse Moraes 
na sua decisão.

“Portanto, todos os requi-
sitos necessários para o retorno 
imediato das atividades da X 
BRASIL INTERNET LTDA. 
em território nacional foram 
comprovados documentalmente 
e certificados pela Secretaria Ju-
diciária”, concluiu. Assim, depois 
de meses de desafios e disputas, 
Elon Musk acabou cedendo a 
aceitando cumprir o regramento 
jurídico brasileiro.

Na decisão, Moraes tam-
bém determinou que a Agência 
Nacional de Telecomunicações 
(Anatel) adote “as providências 
necessárias para efetivação da 
medida” e comunique a Suprema 
Corte em um prazo de 24 horas.

Mais cedo, a Procuradoria-
-Geral da República (PGR) 
havia encaminhado ao STF 
um parecer favorável ao desblo-
queio da rede social. O docu-
mento, assinado pelo Procura-
dor-Geral da República, Paulo 
Gonet, argumentou não existir 
mais a existência de um “mo-
tivo que impeça o retorno das 
atividades da empresa”.

“Os motivos que justificaram 

a decisão de 30.8.2024 não mais 
perduram. As insubmissões an-
teriormente verificadas foram 
cessadas”, diz o parecer de Gonet.

Entenda

No dia 30 de agosto, o mi-
nistro Alexandre de Moraes 
suspendeu o X no Brasil após a 
rede social ignorar ordens judi-
ciais da Suprema Corte, que exi-
giam a suspensão de contas e a 
nomeação de um representante 
legal no país.

A decisão incluía uma mul-
ta de R$ 50 mil para brasileiros 
que tentassem acessar a platafor-
ma utilizando VPN, uma rede 
virtual privada. Essa medida foi 
respaldada por unanimidade 
pela Primeira Turma do STF no 
dia 2 de setembro, quando os 
ministros votaram pela manu-
tenção da decisão.

Os descumprimentos da 
plataforma resultaram em mul-
tas que, somadas, ultrapassaram 
R$ 28,6 milhões, valor que de-

veria ser quitado para que o “X” 
pudesse retomar suas atividades 
no Brasil.

Para assegurar a quitação 
das dívidas, no dia 30 de agosto, 
o ministro decidiu bloquear as 
contas bancárias da Starlink, a 
empresa de internet via satélite 
de Elon Musk. A Starlink oferece 
serviços de internet em áreas ru-
rais do Brasil e possui contratos 
com diversas instituições públi-
cas, incluindo as Forças Armadas 
e tribunais eleitorais.

Recuo

Na noite do dia 18 de se-
tembro o X recuou e bloqueou 
os perfis do youtuber, Allan dos 
Santos; do ex-apresentador da 
Jovem Pan Paulo Figueiredo; e 
do influenciador Bruno Aiu, o 
Monark, conforme determinado 
por Moraes.

A plataforma afirmou, no 
dia 20 de setembro, ter com-
provado o nome da advogada 
Rachel de Oliveira Villa Nova 

para atuar como representante 
legal no Brasil.

Em decisão divulgada na úl-
tima sexta-feira (4), Moraes in-
formou que a empresa realizou 
o depósito das multas devidas à 
Justiça, porém, na conta errada. 
O valor foi enviado para uma 
conta da Caixa, e deveria ter 
sido para uma conta judicial no 
Banco do Brasil. Na segunda-
-feira (6), o montante foi aplica-
do na conta correta.

O que se avalia é que Musk, 
depois de tentar desafiar a Justi-
ça brasileira, começou a perceber 
que teria prejuízos nos seus negó-
cios. O Brasil é o quarto país do 
mundo em número de usuários 
na internet, cerca de 120 milhões 
de pessoas. Além disso, Musk 
também teria prejuízos no caso 
de uma suspensão das atividades 
da Starlink, empresa de comuni-
cação por satélite. Entre os clien-
tes da Starlink, estão, inclusive, 
as Forças Armadas e o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE).

Ministro ganhou a queda-de-braço com Elon Musk
Joédson Alves/Agência Brasil/Arquivo

Moraes ganhou a disputa contra Elon Musk

O empresário William Ro-
gatto disse em depoimento à 
CPI de Manipulação e Apostas, 
no Senado, nesta terça-feira (8), 
que jogos do Palmeiras foram 
manipulados no Campeona-
to Brasileiro de 2023. Ele não 
apresentou provas.

Rogatto afirmou que apostou 
em jogos e ganhou dinheiro com 
eles. Mas não disse quem suposta-
mente estava operando ou mani-
pulando as partidas.

“Todos os jogos que eu vi 
que estavam acontecendo, que o 
Botafogo vinha desestruturado, 
e o Palmeiras, todos os jogos que 
eu fiz no Palmeiras eu ganhei. 
Resultados. Informação corre. 
Informações chegam, muitas das 
vezes porque jogador não conse-
gue segurar a boca: ‘Hoje vai ter 
um resultado ali, tal time vai ga-
nhar e vai tomar uns gols aí’. Eu 
sou supostamente um aposta-
dor, não só de esquema de mani-
pulação. Eu amo apostar. Alguns 
jogos que eu fiz ganhei, porque 
tinha a informação. Eu colocava 
e dava bom. De onde vinha a in-
formação? Não sei. Quem estava 
fazendo? Não sei. Eu só sei que 
eu ganhava.”

Além disso, William Rogatto 
assumiu ser o chefe de um esque-
ma de manipulação que rebaixa-
va times e ganhava dinheiro ma-
nipulando o mercado de apostas.

Ele foi ouvido pela CPI justa-
mente por ter o esquema desco-
berto, sobretudo, no campeona-
to do Distrito Federal. Rogatto e 
jogadores ligados a ele foram alvo 
de operação do Ministério Públi-

co do Distrito Federal e Territó-
rios (MPDFT).

Rogatto não apresentou pro-
vas, mas disse que membros da 
CPI poderiam encontrá-lo em 
Portugal, onde se refugia para 
não ser preso.

Ele explicou que o esquema 
dele era colocar jogadores em 
clubes em dificuldade financeira 
e, a partir daí, gerar dinheiro com 
apostas.

Rogatto afirmou que contava 
com uma rede de jogadores, mas 
não deu nomes de ninguém. E 
que sabia da existência de movi-
mentos na Série A do Brasileirão. 
O que ele disse sobre John Textor 
e o Palmeiras?

“Vocês falaram do John Tex-
tor, não é? Não sei as provas que 
John Textor tem, tá? Mas uma 
coisa eu posso falar: as pessoas 

que trabalharam para mim tam-
bém trabalharam contra ele nesse 
campeonato, e as pessoas falam 
que não. Não estou aqui para te 
enfrentar, Leila [Pereira, presi-
dente do Palmeiras], não quero 
te enfrentar jamais, não estou 
falando que você fez ou não, está 
bom? Mas eu te garanto que o 
John Textor não está totalmente 
errado. Mas, enfim, é só para você 
entender a dimensão que está o 
futebol, cara. Entende? Chamam 
de louco, mas ele não é tão louco 
assim”, disse ele, que emendou:

“Vou deixar entrelinhas. Es-
ses são grandes. Eu não posso 
enfrentar a Leila. Não posso vir 
aqui enfrentar a Leila. Não vou 
enfrentar. Isso é loucura. Não vou 
enfrentar o presidente do São 
Paulo”, esquivou-se.

O empresário foi indagado 

diretamente sobre o clássico entre 
Palmeiras e São Paulo, que termi-
nou 5 a 0 para o lado verde. Mais 
uma vez, recorreu a uma percep-
ção -sem apresentar provas.

“É só opinião minha, tá? Está 
nitidamente, é só você olhar os 
gols. Pode não ter acontecido 
nada, mas é minha opinião. Eu 
confesso, apostei, de repente ain-
da tenho alguns bilhetes que pos-
so te mandar, e eu ganhei. Muitas 
das vezes, os presidentes podem 
ser vítimas desinteressadas. Às ve-
zes, dois jogadores desestruturam 
totalmente um jogo”.

Dra. Deolane

Ainda durante a sessão, a CPI 
convocou a influenciadora e ad-
vogada Deolane Bezerra, alvo da 
operação da Polícia Federal que 
investiga crimes de lavagem de 
dinheiro e prática de jogos ilegais.

Deolane foi presa em 4 de 
setembro por suspeita de envol-
vimento em uma suposta orga-
nização criminosa que teria mo-
vimentado quase R$ 3 bilhões 
entre 2019 e 2023. Ela nega as 
acusações. A influencer deixou o 
Centro de Detenção Feminino 
em Buíque (PE) no dia 24. “En-
tendo que a convocação de Deo-
lane Bezerra pode ajudar esta co-
missão parlamentar de inquérito 
a esclarecer questões atinentes ao 
objetivo final desse CPI que é o 
de desvendar possíveis implica-
ções de facções criminosas com 
as empresas que atuam no mer-
cado de jogos de apostas online”, 
justificou o senador Eduardo Gi-
rão (Novo-CE) no pedido.

Sem provas, empresário fala 
à cPi sobre jogos manipulados

Jefferson Rudy/Agência Senado

O empresário depôs através de videoconferência

CORREIO BASTIDORES

Presidente do PSB critica 
ênfase em pautas identitárias

Malafaia já havia criticado 
Bolsonaro em particular

Fraquejada Reação

Números

Três debates

Manipulação

Pandemia

Presidente do PSB, Carlos 

Siqueira avalia que a ênfa-

se em pautas identitárias 

tem prejudicado setores 

da esquerda, o que, afirma, 
refletiu-se na eleição. Para 
ele, o “exagero” no tema 

colabora para uma divisão 
da sociedade e dá “discur-

so para a extrema direita”.
Siqueira ressalva a ne-

cessidade de defender 

minorias e de respeitar 

seus direitos, mas critica o 

que classifica de excessos. 
Cita como exemplo o fato 

de, num comício de Gui-

lherme Boulos (Psol), uma 

cantora ter usado lingua-

gem neutra em versos do 

Hino Nacional.
Segundo o dirigente, 

a esquerda precisa fazer 

com que as pessoas vol-

tem a sonhar com mu-

danças.

Um político do PL ouvido 

pela coluna afirma que o 
pastor Silas Malafaia já ha-

via feito a Jair Bolsonaro 

as críticas que tornou pú-

blicas ontem, em entre-

vista à Folha de S.Paulo. 
Como o ex-presiden-

te não tomou qualquer 
atitude, Malafaia foi pro 

ataque e disse que o alia-

do foi covarde e omisso ao 

não se envolver de manei-
ra efetiva nas eleições de 

São Paulo e Curitiba (PR).

“Só ele (Malafaia) tem 

tamanho e envergadura 

para falar o que Bolso-

naro não gosta de ouvir”, 
comenta. Segundo o po-

lítico, o pastor decidiu 

até mesmo quando faria 

suas declarações: “Não 
fez isso no ímpeto, foi 

planejado”, revela.
Para o parlamentar, a 

fala do pastor, apesar de 

muito dura, não represen-

tou um rompimento por 

ter sido focada.

Para um outro político do 

PL, a fala de Malafaia re-

força a certeza de que o 

partido saiu fortalecido da 

eleição — mas Bolsonaro 
ficou mais fraco. Apesar 
do corpo mole, o ex-presi-

dente indicou os candida-

tos a vice — ambos do PL 
— de candidatos aliados 
em São Paulo e Curitiba. 

A reação do ex-presiden-

te de minimizar as críti-

cas também vou avaliada 

como sinal de fraqueza. 
Em entrevistas, ontem, o 

ex-presidente chegou a 

dizer que ama Malafaia. 
Em redes sociais, o se-

nador Flávio e o verador 

Carlos Bolsonaro lamen-

taram as falas do pastor.

Nas eleições anteriores, a 

quantidade de debates 

na primeira fase foi me-

nor. Em 2016, houve qua-

tro; em 2020, dez — mas 
os principais candidatos 

que lideravam as pesqui-

sas foram em apenas sete 

(Bruno Covas, cabeça da 

chapa em que Nunes era 

vice, esteve em seis).

Disposta a limitar a três 

número de debates em 

São Paulo, a campanha 
de Ricardo Nunes destaca 
que, em eleições anterio-

res, esta foi a quantidade 

máxima de confrontos no 

segundo turno. Lembra 
que, em 2020, Boulos de-

fendeu que houvesse, no 

máximo, três debates.

A CPI do Senado que apu-

ra manipulação de resul-
tados no futebol decidiu 

ir a Portugal ouvir de ma-

neira reservada William 

Rogatto, que depôs on-

tem. Ele confessou que 
subornava jogadores e ár-

bitros e disse saber que o 

Palmeiras foi beneficiado 
no Brasileirão de 2023.

O psolista rebateu, lem-

brou que a eleição passa-

da foi disputada durante 

a pandemia. O último de-

bate, na TV Globo, foi can-

celado porque ele testara 

positivo para a Covid. No 
primeiro turno de 2024 

houve onze confrontos — 
Nunes e Boulos foram a 

dez deles. 

Divulgacão/PSB

Isac Nóbrega/PR

Para Siqueira, esquerda exagera no tema

O ex-presidente é amigo do pastor

POR FERNANDO MOLICA
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Vendas do varejo nacional 
registram recuo de 3,3% 

Azul anuncia acordo com 
credores e ações disparam

CORREIO ECONÔMICO

Acordo Peça essencial 

Selic

Em alta

Perdas de 5% 

Eletricidade

Sinalização inequívoca 
que os juros mais altos 
estão pesando (e muito) 
no bolso do consumidor, 
as vendas do varejo na-
cional, em setembro úl-
timo, recuaram 3,3%, no 
comparativo anual, aqui 
já descontada a inflação, 
aponta o ICVA (Índice 
Cielo de Varejo Amplia-
do), que leva em conta as 
vendas de 18 setores do 

comércio, que correspon-
dem a 870 mil varejistas 
credenciados.
Um dos destaques do viés 
declinante foi a categoria 
de bens duráveis e semi-
duráveis, que baixou 4,5%, 
devido às retrações obser-
vadas no setor de vestu-
ário e artigos esportivos 
e de bens não-duráveis, 
com quedas de 3,6% e de 
2,9%, respectivamente.

O anúncio do fechamento 
de um acordo com arren-
dadores e fabricantes de 
equipamentos originais 
(OEMS) – englobando 
92% das obrigações de 
emissão de ações existen-
tes – fez com que as ações 
da Azul (AZUL4) disparas-
sem 21,22% para R$ 6,97, já 
na manhã da sessão des-
sa terça-feira (8). 
A informação teve reper-
cussão altamente positiva 
no mercado, que já aguar-

dava uma solução breve 
para a dívida da aérea, 
hoje superior a US$ 600 
milhões. 
A notícia serviu desfez os 
‘temores’ do mercado, de 
que a Azul estaria se pre-
parando para se subme-
ter ao Chapter 11 nos EUA, 
mecanismo adotado por 
empresas em falência, se-
melhante à recuperação 
judicial no Brasil. A inicia-
tiva foi logo desmentida 
pela companhia brasileira.

Pelo acordo, os arrenda-
dores e OEMs teriam con-
cordado em eliminar sua 
participação pro-rata no 
salto atual de emissão de 
ações, totalizando a soma 
de R$ 3 bilhões. Em troca 
disso, estes devem rece-
ber até 100 milhões em 
ações preferenciais da 
AZUL4 em emissão única.

Para a Genial Investimen-
tos, “o acordo é uma peça 
fundamental no esforço 
da Azul para fortalecer a 
geração de caixa e melho-
rar sua estrutura de capi-
tal, com alívio financeiro”, 
embora admita que a ‘di-
luição’ de até 100 milhões 
de ações pode ter impac-
to nos atuais acionistas.

Pior mês, desde novem-
bro de 2022, o Ifix (Índice 
de referência dos fundos 
imobiliários) recuou 2,58% 
em setembro, no compa-
rativo mensal, como re-
flexo do novo ciclo de alta 
Selic. Dos segmentos, o 
de fundos de shoppings é 
o que apurou a maior per-
da, ao ‘despencar’ 4,63%. 

O Índice de Preços ao 
Consumidor Semanal (IP-
C-S) subiu 0,64%, na 1ª pri-
meira quadrissemana de 
outubro, superior à alta de 
0,63%, registrada em no 
último quarto de setem-
bro, segundo a FGV. Com 
este resultado, o indica-
dor acumula elevação de 
4,74% em 12 meses. 

Outro desempenho ad-
verso do setor, com per-
das próximas de 5%, sem 
contar as perdas apura-
das pelos fundos ‘tijolo’ 
(imóveis físicos), os fundos 
de lajes corporativas re-
gistraram desvalorização 
de 4,58%, enquanto os 
galpões logísticos apre-
sentaram baixa de 2,52%. 

Na 1ª leitura do mês, a 
FGV observou altas na 
variação quadrissemanal, 
em cinco das oito classes 
de despesas: alimentação 
(0,24%), Despesas Diver-
sas (1,93%), Transportes 
(-0,25%), Habitação (1,75%) 
e Vestuário (-0,06%), com 
alta da eletricidade resi-
dencial (6,73%).

Marcelo Camargo - Agência Brasil 

Divulgação Azul

Aperto monetário pressionou atividade comercial

Anúncio de acordo ‘turbinou’ ações de cia. aérea

Produção industrial dá sinais 
claros de retração em agosto
Segundo PIM Regional (IBGE), só cinco de 15 locais exibiram expansão

Por marcello Sigwalt

Em consequência da estabi-
lidade da produção industrial 
brasileira, que subiu ‘módico’ 
0,1%, na passagem de julho a 
agosto, marcando um viés de 
estabilidade, o setor atesta ter 
‘sentido o golpe’ do aperto dos 
juros em curso, que encarece as 
condições de financiamento e a 
aquisições de matérias-primas 
pelos industriais.

Prova disso é que dos 15 
locais cobertos pela Pesquisa 
Industrial Mensal (PIM) Re-
gional, elaborada pelo IBGE 
(Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística) em agosto, 
somente cinco apresentaram 
avanço, com os dez restantes 
recuando. Já no comparati-
vo anual (agosto 2024/agos-
to 2023), a indústria exibiu 
crescimento de 2,2% e taxas 
positivas em 12 dos 18 locais 
pesquisados. 

Considerando o período 
acumulado nos últimos 12 me-
ses, a expansão chega a 2,4%, 
com avanço em 17 dos 18 locais 
pesquisados e alta acumulada 

no ano de 3%, com crescimento 
em 16 dos 18 locais pesquisa-
dos. Além disso, tais resultados 
colocam a indústria 1,5% acima 
do nível pré-pandemia.  

De acordo com o analista 
da PIM Regional, Bernardo 
Almeida, “o comportamento 
positivo da produção industrial 
em agosto acontece após resul-

tado negativo em julho (-1,4%). 
Foi um desempenho positivo, 
mesmo sendo uma variação re-
duzida, bem próxima da estabi-
lidade. A melhora no mercado 
de trabalho, com queda na taxa 
de desemprego, e o aumento do 
rendimento médio, elevando o 
poder de compra das famílias, 
contribuíram para os números 

da indústria em agosto. No en-
tanto, fatores como a alta taxa 
de juros reduzem os efeitos 
positivos do bom momento 
do mercado de trabalho. Hou-
ve ainda um espalhamento de 
atividades no campo negativo, 
o que serve de alerta em relação 
à atividade industrial nos próxi-
mos meses”.

 José Fernando Ogura - AEN

Produção da indústria dá sinais de ter perdido ‘tração’, nos últimos meses

Indicado para a presidência 
do Banco Central, Gabriel Ga-
lípolo admitiu nesta terça-feira 
(8) desconfiança inicial com os 
dados obtidos em estudo técni-
co da instituição sobre o merca-
do de bets no Brasil e disse que 
a regulação do setor não é papel 
da autoridade monetária.

Segundo ele, os números 
alarmantes se confirmaram 
e cabe ao BC analisar o im-
pacto das apostas esportivas 
sobre a atividade econômica e 
a inflação.

“Eu confesso aqui que, nas 
primeiras reuniões, quando os 
números me foram apresenta-
dos, eu tive uma grande descon-
fiança. A cada reunião, aqueles 
números iam se confirmando 
até chegar no montante que 
ficou público no estudo que 
o Banco Central fez”, afirmou 
Galípolo durante sabatina no 
Senado.

A nota divulgada pela auto-
ridade monetária mostrou que 

beneficiários do Bolsa Família 
transferiram R$ 3 bilhões via 
Pix em agosto para empresas de 
apostas esportivas.

“Mas, sempre reforçan-
do aqui, o Banco Central não 
tem qualquer atribuição sobre 
a regulação de jogos e apostas, 
a nossa função é muito mais 

tentar entender qual é o impac-
to disso em consumo, endivi-
damento das famílias, como a 
gente consegue explicar a rela-
ção entre atividade econômica, 
despesas e o impacto na infla-
ção”, acrescentou.

Galípolo passa por sabatina 
na CAE (Comissão de Assun-

tos Econômicos) do Senado 
Federal. Essa é a primeira vo-
tação para o comando do BC 
desde que a autonomia da au-
toridade monetária entrou em 
vigor, em 2021.

O estudo do BC deixou 
lacunas e provocou reações de 
executivos do setor. As empre-
sas apontam que a análise téc-
nica não levou em conta o valor 
devolvido em prêmios. Segun-
do uma análise contratada pelo 
setor de apostas, as pessoas con-
templadas pelo Bolsa Família 
gastaram, na verdade, R$ 210 
milhões com bets em agosto.

O levantamento das bets 
considera o valor enviado à pla-
taforma, o dinheiro que retor-
na ao jogador e o que fica retido 
pela empresa –tanto as taxas 
quanto os depósitos deixados 
pelo jogador para futuras apos-
tas. O tema levou o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
a convocar uma reunião minis-
terial no Palácio do Planalto. 

Galípolo: “Regular bets não cabe ao Bc”
Lula Marques - Agência Brasil

Antes de assumir BC, indicado já se esquiva de polêmica 

Aprovação ratifica baixa de futuros

Indústria cearense é o maior destaque

Os juros futuros deram 
sequência ao ajuste em baixa 
iniciado ontem numa sessão 
de agenda esvaziada tanto no 
Brasil quanto no exterior, o 
que levou o mercado a con-
centrar as atenções na saba-
tina de Gabriel Galípolo, di-
retor de Política Monetária 
do Banco Central indicado 
para presidir a instituição a 
partir de 2025. O nome do 
economista foi aprovado por 
unanimidade na Comissão de 

Assuntos Econômicos (CAE) 
do Senado e, no crivo do ple-
nário, por 66 votos a 5.

Foto mostra imagem da B3.  
A queda das taxas se deu 

mesmo com o avanço do dólar, 
em meio ao tombo das commo-
dities. A taxa do contrato de 
Depósito Interfinanceiro (DI) 
para janeiro de 2026 caiu de 
12,33% para 12,27% (mínima) 
e a do DI para janeiro de 2027, 
de 12,37% para 12,32%. A taxa 
do DI para janeiro de 2029 ce-

deu a 12,34%, de 12,39%.
A queda nos níveis de in-

clinação nesta terça-feira (8) 
reflete, em boa medida, a maior 
confiança do mercado de que o 
Banco Central não hesitará em 
endurecer a política monetária 
no curto prazo para trazer a 
inflação para a meta, o que em 
tese aumenta as chances de que 
no futuro haja espaço para um 
alívio da Selic, hoje em 10,75%.  

Na sabatina, Gabriel Ga-
lípolo falou o que o mercado 

queria ouvir para dissipar even-
tuais desconfianças em torno 
de sua atuação geradas pelo fato 
de ter sido indicado pelo presi-
dente Lula, crítico do atual ní-
vel da Selic. Ele reafirmou que 
ouviu do presidente a garantia 
da liberdade na tomada de de-
cisões e que se um dia houver 
pressão do Palácio do Planalto 
sobre como coordenar a polí-
tica monetária, terá coragem 
para conduzir a Selic de acordo 
com critérios técnicos. 

Primeiro lugar em influên-
cia no indicador geral e desta-
que de agosto, em termos abso-
lutos, a indústria cearense subiu 
2,7%, consolidando o terceiro 
avanço consecutivo e acumu-
lando um ganho de 6,2%, com 
destaque para a expansão dos 
segmentos de artefatos do cou-
ro, artigos para viagem e calça-
dos, e de produtos químicos. 

Em segundo lugar no ran-
king regional, Minas Gerais 
elevou em 1,8% sua produção 
industrial (1,8%), o que corres-

ponde a um ganho acumulado 
de 9,2%, em três seguidos. “Os 
setores extrativo e de produ-
tos químicos foram os maiores 
responsáveis pelo resultado 
positivo da indústria mineira”, 
comentou Bernardo. 

Em contraponto, coube a 
São Paulo a maior influência 
negativo no resultado global 
da indústria nacional, ao recuar 
1,0%, na passagem de julho 
para agosto, o que representa 
a segunda taxa negativa segui-
da da indústria paulista, com 

perda acumulada de 2,4%. “Os 
setores de derivados do petró-
leo; e máquinas, aparelhos e 
materiais elétricos foram os que 
mais influenciaram a dinâmica 
da indústria do estado. Esse re-
sultado deixa a indústria paulis-
ta 0,6% acima do seu patamar 
pré-pandemia e 22,1% abaixo 
do seu nível mais alto, alcança-
do em março de 2011”, observa 
o analista. 

No lado das quedas, Pará 
(-3,5%), Paraná (-3,5%) e Rio 
Grande do Sul (-3,0%) registra-

ram as taxas mais expressivas. 
Almeida lembra que “a queda 
da indústria no Paraná vem 
após dois meses de crescimen-
to na produção, quando teve 
um ganho acumulado de 7,7%. 
Os setores de derivados do pe-
tróleo e de alimentos foram os 
principais influenciadores. 

No caso do Rio Grande do 
Sul, que vinha com um ganho 
de 36,4% nos últimos dois 
meses, destaque para celulose, 
papel e produtos de papel e de 
produtos do fumo.
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Renovação

Travado Vai sair

Em pauta

ELE FICA

O coordenador da 

seleção brasileira, Ro-

drigo Caetano, negou 

que esteja em nego-

ciações com o Atléti-

co-MG para deixar a 

CBF. O dirigente re-

forçou que tem con-

trato até 2026, quan-

do acontece a Copa 

do Mundo, e espera 

cumprir esse prazo.

“O que tem de verdade é um carinho que eu tenho 

pelo Galo, isso é inegável e eu sempre deixei isso muito 

claro, mas não tem nenhum tipo de negociação, nem 

poderia ter. Eu tenho compromisso com a CBF, eu te-

nho um contrato, espero que eu possa cumpri-lo até o 

final, que vai até 2026. A gente sabe que o futebol, seja 
de clube ou em seleção, ele é pautado pelos resultados. 

Mas no que depender de mim, não. O projeto e quando 

eu aceitei a convocação do presidente Ednaldo com essa 

intenção de tentar ser esse suporte para toda a comis-

são técnica e atletas e é dessa forma que eu ganhei de-

sempenhando o meu trabalho. E tenho, sim, tido muito 

respaldo por parte do presidente para tudo aquilo que a 

gente imagina que possa ser melhorado na seleção prin-

cipal e também nas categorias de base”, disse.

Pilar do time do Vasco, o 

goleiro Léo Jardim comu-

nicou à diretoria que quer 

renovar com o clube. A 

proposta é para estender 

seu contrato por mais qua-

tro anos, dando aumento 

salarial considerável.

Ao ‘Extra’, Guilherme Sch-

leder,  Secretário munici-

pal de Esportes do RJ, não 

houve avanço no pleito 

do Botafogo junto à Pre-

feitura para retirar a pista 

de Atletismo do Estádio 

Olímpico Nilton Santos.

Contratado por emprésti-

mo junto ao Boca Juniors 

de Cali, o atacante colom-

biano Jan Lucumí não 

será comprado e deixará 

o Fluminense ao final da 
temporada. Ele não cor-

respondeu em campo.

Com a chegada de Filipe 

Luís ao cargo de treinador 

do Flamengo, a renova-

ção contratual de Gabigol 

está sendo tratada com 

mais ‘carinho’. Diretoria, 

porém, mantém proposta 

de apenas mais um ano.

Lesley Ribeiro / CBF

Rodrigo Caetano negou rumores

CORREIO NO MUNDO

Acordo

Clima

Michael Jackson tem vida exposta

Tortura

Crise

REINCIDENTE

Damian Wojnilowicz, 

condenado na se-

mana passada após 

invadir casas no País 

de Gales e preparar 

comida para uma 

das vítimas, já tem 

um histórico de con-

denações. O homem 

de 36 anos já havia 

sido condenado qua-

tro vezes. Ele respondeu 

por crimes como agressão, ofensas à ordem pública e re-

sistência à prisão. Wojnilowicz recebeu a quinta sentença, 

de 22 meses de prisão, no País de Gales, na quinta (3). Ele 

invadiu uma casa e fez tarefas domésticas para a vítima.

A Rússia e os países que 

fazem parte da Comu-

nidade de Estados Inde-

pendentes, formada pelos 

países da antiga União 

Soviética, combinaram de 

combater o ressurgimen-

to do nazismo para evitar 

uma nova guerra mundial.

Uma pesquisa de cientis-

tas do mundo inteiro, li-

derada pela Universidade 

de Oregon (EUA), afirmou 
que a Terra está entran-

do em uma fase climáti-

ca “crítica e imprevisível”, 

que precisa ser tratada de 

forma rápida e incisiva.

O livro póstumo de Lisa 

Marie Presley, “From Here 

to the Great Unknown: a 

Memoir”, foi lançado na 

terça (8). A publicação 

trouxe detalhes íntimos 

de seu casamento com 

Michael Jackson, morto 

em 2009, aos 50 anos.

Segundo o livro da filha 
de Elvis Presley, o Rei do 

Pop confessou que nunca 

tinha se relacionado se-

xualmente até os 35 anos, 

quando eles se casaram. 

“Ele me disse que ainda 

era virgem”, escreveu Lisa 

Marie em seu livro.

Segundo o Alto Comissio-

nário do Gabinete dos Di-

reitos Humanos da ONU, 

Volker Türk, praticamente 

todos os presos de guerra 

ucranianos e metade dos 

prisioneiros russos disse-

ram ter sofrido torturas 

nas prisões dos países.

Na terça (8), o secretário-

-geral da ONU, António 

Guterres, definiu a guerra 
em Gaza como “um ano 

de crises” a nível humani-

tário, político, diplomático 

e moral para o mundo. Ele 

também previu uma nova 

fase ‘atroz’ da guerra.

Divulgação

Invasor tinha quatro condenações

Furacão liga alerta nos EUA

Não viu os jogos da Seleção

‘Milton’ pode ser um dos furacões mais destrutivos a atingir a Flórida

Convocado, Savinho disse não ter visto os últimos jogos do Brasil

O furacão Milton atraves-
sou nesta terça-feira (8) a pe-
nínsula de Yucatán, no México, 
e deve atingir a costa da Flórida 
na noite desta quarta-feira (9). 
Segundo o Centro de Furacões 
dos Estados Unidos (NHC), 
“Milton tem o potencial de ser 
um dos furacões mais destru-
tivos já registrados no centro-
-oeste da Flórida”.

As autoridades do estado 
emitiram alertas de evacua-
ção para a população da re-
gião, que já foi afetada pelo 
furacão Helene há pouco 
mais de uma semana. O go-
vernador do estado, Ron 
DeSantis, afirmou que neste 
momento “toda a penínsu-
la da Flórida está sob algum 
tipo de alerta ou advertência”.

O presidente Joe Biden can-
celou uma viagem programa-
da à Alemanha e Angola para 
acompanhar de perto os desdo-
bramentos do fenômeno. “Sim-
plesmente não acho que posso 
sair do país neste momento”, 

disse Biden, acrescentando que 
espera remarcar a viagem.

A prefeita de Tampa, ci-
dade a cerca de 140km de Or-
lando, alertou os moradores 
para que deixem suas casas. 
“Posso dizer isso sem que seja 
exagerado: se escolherem fi-
car em uma das zonas de eva-
cuação, morrerão”, afirmou 
Jane Castor à CNN.

O furacão Milton foi rebai-

xado para a categoria 4 na esca-
la Saffir-Simpson à medida que 
se deslocava pelo Golfo do Mé-
xico, logo após atingir a catego-
ria 5, a mais alta. Ao atravessar 
a região mexicana de Yucatán, 
o fenômeno causou chuva pe-
sada, ventos fortes e ondas de 
tempestade. Não foram regis-
trados maiores danos.

DeSantis ainda disse nesta 
terça-feira que o estado deve 

acionar 8 mil membros da 
Guarda Nacional e está posi-
cionando caminhões de supri-
mentos e equipamentos perto 
da área onde a tempestade deve 
atingir o solo. “Vocês têm tem-
po para sair, então, por favor, 
saiam”, reforçou o governador.

“Essa tempestade é tão for-
te, tão grande, que é irreal”, ele 
disse. “Estamos em modo de 
sobrevivência.”

por Eder traskini e Lucas 

Musetti perazolli (Folhapress)

O atacante Savinho estava 
machucado nos últimos jogos 
da seleção. E, sincero, admi-
tiu que não assistiu às partidas 
contra Equador e Paraguai, em 
setembro, pelas Eliminatórias. 
Nem ao vivo e nem na reprise.

“Não vi o jogo porque foi 
muito tarde na Inglaterra. Não 
tenho como responder”, disse o 
jogador do Manchester City, ao 
ser indagado sobre como via as 
dificuldades ofensivas do Brasil 
nas partidas anteriores.

Na Inglaterra, o fuso é de 
quatro horas para frente. No 
horário de Londres, os jogos 
do Brasil na data Fifa passada 
foram às 2h e 1h, respectiva-
mente.

Sem assistir, Savinho fica 
com as indicações de Dorival 

a respeito do que quer para a 
seleção e como resolver os pro-
blemas lá na frente. Um dos 
recados que o técnico publica-
mente expressou foi o que os 

atacantes, lá na frente, façam o 
que quiserem.

“Se ele falar isso para mim, 
entendo que está me passando 
confiança. Eu como jogador 

sei da responsabilidade no ata-
que, sei o que devo fazer ou não 
para não gerar contra-ataque 
e tomarmos o gol. Se ele falar 
isso para mim, vai ser mais so-
bre confiança para jogar os 90 
minutos. Toda fase do jogo tem 
seu momento de ir para cima, 
achar o passe e cruzar a bola na 
área. É só ter paciência mesmo.”

Com Savinho em campo, 
o Brasil vai enfrentar o Chile, 
quinta-feira, em Santiago, às 
21h (de Brasília).

Ele também disse que a me-
lhor forma de conquistar o tor-
cedor é sendo protagonista.

“O que vai fazer o torcedor 
gostar normalmente é a vitó-
ria, mas jogando bem, fazendo 
gols. O Brasil está acostumado 
de ganhar de 2 a 0, 3 a 0, mas 
temos que ser felizes dentro de 
campo, protagonistas os 90 mi-
nutos”, disse.

Reuters/Folhapress

Rafael Ribeiro/CBF

O Gover-
nador 
da Flóri-
da, Ron 
DeSantis, 
emitiu 
ordens de 
evacuação 
por pre-
caução

Savinho disse estava dormindo por conta do fuso horário

Eleições dos EUA serão 
decididas nos detalhes

Guerra entre Israel e 
Líbano segue firme

A menos de um mês das elei-
ções presidenciais dos Estados 
Unidos, os candidatos Kamala 
Harris e Donald Trump seguem 
tecnicamente empatados na 
maioria das pesquisas.

Na pesquisa, feita pelo New 
York Times/Siena College, 
Kamala apareceu numericamen-
te à frente de seu rival republica-
no pela primeira vez desde que 
substituiu Biden, registrando 
49% das intenções de voto con-
tra 46% de Trump.

A diferença está dentro da 

margem de erro, de 2,4 pontos 
percentuais para mais ou para 
menos, mas pode representar 
uma notícia promissora para a 
campanha da vice-presidente. A 
edição anterior do levantamento 
- divulgada logo depois do deba-
te,  mostrava ambos com 47%.

A mesma análise indica que 
Trump segue com vantagens 
importantes, contudo. Eleitores 
afirmaram confiar mais nele do 
que em Kamala para lidar com 
a área que mais os preocupa - no 
caso de 30% deles, economia.

A guerra no Oriente Médio 
recrudesceu na terça (8), um dia 
após o aniversário de um ano 
do ataque do grupo terrorista 
Hamas a Israel, que disparou o 
conflito. As Forças de Defesa de 
Israel enviaram mais uma divi-
são ao Líbano, invadido há uma 
semana, elevando para quatro 
dessas unidades em ação no vizi-
nho. Pode haver mais de 15 mil 
militares envolvidos na operação 
terrestre.

Ela expandiu-se para áreas do 
sudoeste do país que ainda não 

haviam sido atacadas. O Exérci-
to israelense disse ter encontrado 
túneis em preparação para uma 
infiltração não muito diferente 
daquela do Hamas, aliado dos 
libaneses, em outubro de 2023.

A força enviada é a 146ª 
Divisão de Reserva, que se une 
a outras três forças da ativa do 
Exército. Os bombardeios con-
tinuaram intensos, particular-
mente no sul de Beirute. Neles, 
matou Suhail Hussein Husseini, 
o chefe da logística do grupo.

Por Igor Gielow (Folhapress)

O ex-atacante Sergio Ague-
ro está processando o Barcelona 
por uma dívida no pagamento 
de seu salário.

O argentino cobra R$ 18 
milhões (3 milhões de euros) do 
Barça na Justiça espanhola. O 
processo foi informado pelo clu-
be em seu relatório financeiro da 
temporada 2023/24.

Aguero afirma que o time ca-
talão deve tal valor pela rescisão 
do contrato devido à sua apo-
sentadoria por problema cardía-
co, em 2021. Ele sofreu uma ar-
ritmia em campo no jogo contra 
o Alavés, em sua quinta partida 
pela equipe, e precisou pendurar 

as chuteiras precocemente.
O ex-atacante, que havia as-

sinado contrato por duas tem-
poradas, reivindica o pagamento 
do salário referente ao primeiro 
ano do acordo. Ele abriu mão 
do que receberia na temporada 
seguinte quando se aposentou.

O Barcelona iria pagá-lo por 
meio do seguro de jogadores, 
mas o débito não foi quitado. 
A seguradora se recusou a arcar 
com os custos, alegando que ele 
já tinha problemas cardíacos an-
tes de assinar com o Barça, o que 
ele nega veementemente. 

Ainda não há julgamento 
nem audiência.

Aguero cobra Barcelona na Justiça
Oleg Bkhambri (Voltmetro), CC BY-SA 4.0/  Wikimedia Commons

Aposentado, Aguero cobra dívida de salários do Barcelona
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Consórcio Catedral ganha 
licitação da Rodoviária

O Consórcio Ca-
tedral, formado 
pelas empresas 

RZK Empreendimentos 
Imobiliários Ltda e Atlânti-
ca Construções, Comércio 
e Serviços Ltda – ambas de 
São Paulo – foi o vencedor 
do processo de licitação da 
Rodoviária do Plano Piloto 
de Brasília. Nas etapas ante-
riores, o Consórcio Catedral 
chegou a ser desabilitado e 
outros dois grupos lidera-
ram o processo licitatório. 
(Detalho mais adiante) 

O processo licitatório for-
mal durou exatos três anos, 
a considerar a data em que o 
GDF encaminhou o projeto 
Lei 2.260 (em 5 de outubro 
de 2021) à Câmara Legislati-
va do DF. Nele, o governador 
Ibaneis Rocha (MDB) pedia 
autorização para a reforma, 
ampliação, gestão, operação e 
exploração da Rodoviária do 
Plano Piloto. 

A concessão da rodo-
viária à iniciativa privada 
já constava do Programa 
de Governo do candidato 
Ibaneis, registrado no TSE, 
quando da sua campanha 
política em 2022. No item 4, 
Mobilidade Urbana, estava 
a promessa de “transforma-
ção da Nova Rodoviária no 
Plano Piloto, com padrão ae-
roporto, atendendo 600 mil 
viagens por dia, modelagem 
concluída no âmbito de uma 
Parceria Público Privada”. 
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Lúcio Bernardo Jr./Agência Brasília

Para o GDF, a concessão vai dar mais efi ciência, 
dinamismo e segurança para cerca de 700 mil pessoas

William França brasilianas.cm@gmail.com

Denúncias 
contra hospital
Atendimento psiquiátrico alvo de investigação

Por Thamiris de Azevedo

Em sessão plenária da 
Câmara Legislativa do DF 
(CLDF), o Mecanismo Nacio-
nal de Prevenção e Combate à 
Tortura (MNPCT), ligado ao 
Ministério dos Direitos Hu-
manos, apresentou relatório de 
inspeções realizadas no Hospi-
tal Psiquiátrico São Vicente de 
Paula (HPSV), do qual cons-
tam diversas irregularidades e 
violações com os internados.

O MNPCT realizou ins-
peções no hospital em 5 e 6 de 
março deste ano. 

Estiveram no hospital inte-
grantes do órgão, convidados 
especialistas, representantes do 
Conselho Regional de Psico-
logia do Distrito Federal, do 
Grupo Saúde Mental e Mili-
tância no DF (UnB) e a Frente 
Parlamentar Mista em Defesa 
da Reforma Psiquiátrica e Luta 
Antimanicomial da Câmara 
dos Deputados.

O relatório aponta a viola-
ção de diversos pontos da Lei 
da Reforma Psiquiátrica no 
HSPV, que o órgão caracteriza 
como uma instituição asilar. 

Segundo a perita e coorde-
nadora geral do MNPCT, Ca-
rolina Barreto Lemos, as inspe-
ções pretendem publicizar os 
achados das fi scalizações e fazer 
recomendações às autoridades 
competentes para garantir os 
direitos das pessoas internadas 
e a melhora nos serviços.

Rinaldo Morelli/CLDF

CLDF discutiu violações no atendimento psiquiátrico

Promessa de campanha de Ibaneis, o anúncio 
do consórcio ganhador acontece exatos 3 
anos depois de iniciado o processo licitatório

Circo Mágico do Chaves 
chega a Brasília para 
uma curta temporada

Quem é que nunca se di-
vertiu assistindo Chaves na 
TV? Após temporadas de 
sucesso em São Paulo, Cam-
pinas, Curitiba e Ribeirão 
Preto, o Circo Mágico do 
Chaves chega a Brasília no 
dia 10 de outubro, no esta-
cionamento da Arena BRB 
Nilson Nelson, para uma 
grande aventura com toda 
turma da vila mais querida 
dos brasileiros, em um am-

biente lúdico e interativo 
recheado de atrações. Os 
ingressos estão à venda no 
Tickets On (www.ticket-
son.com.br).

Em uma tenda de Circo 
moderna, adultos e crianças 
irão se divertir com várias 
atrações interativas, espaços 
instagramáveis, lanchone-
te temática e a reprodução 
de diversos ambientes do 
seriado. Além disso, haverá 

Divulgação

Haverá um espetáculo especial, com os 
personagens da vila, cheio de números circenses 

“Destacam-se no relatório 
a não elaboração de projetos 
terapêuticos singulares, o uso 
abusivo de contenções mecâ-
nicas com utilização da força 
física como prática disciplinar 
(...), internações prolongadas e 
diagnósticos com cronifi cação 
de usuários”, ressalta a perita.

O deputado e presidente da 
Frente Parlamentar em Defesa 
da Atenção à Saúde Mental, 
Antimanicomial e Integradora, 
Gabriel Magno (PT), irá pro-
tocolar o relatório no Tribunal 
de Contas do DF (TCDF) e 
montar uma agenda de inspe-
ções.

O Correio da Manhã ten-
tou contato com a Secretaria 
de Saúde do DF e o Ministério 
de Direitos Humanos para que 
se manifestassem sobre o caso, 
mas não houve resposta.

um espetáculo especial, com 
os personagens da vila, cheio 
de números circenses (mági-
ca, malabarismos, acrobacias 
etc), canto e dança.

São 25 artistas entre can-
tores, atores e profi ssionais 
de circo num verdadeiro par-
que de diversões temático.

O icônico personagem 
Chaves, que há décadas en-
canta gerações, agora pro-
tagoniza um espetáculo 
inédito pelo país. Em um 
ambiente lúdico e interativo, 
o evento contará com uma 
tenda moderna e cheia de 
charme, prometendo diver-
são para toda a família. Entre 
as atrações, haverá atividades 
interativas, lanchonete temá-
tica e a reprodução fi el dos 
ambientes do seriado.

Pensado para a diversão 
de toda a família, o Circo 
Mágico do Chaves é um pro-
jeto realizado pela empresa 
Music On Events, uma das 
maiores produtoras de sho-
ws nacionais no Brasil.

Em maio deste ano, quan-
do comentou sobre as mazelas 
que assolam o terminal – como 
a invasão de vendedores ambu-
lantes, escadas rolantes e eleva-
dores sempre com problemas e 
mesmo problemas estruturais, 
como pedaços do teto caindo – 
Ibaneis Rocha foi taxativo. “Ali, 
só o que vai resolver é a entrega 
para a iniciativa privada.” 

Ontem, o secretário de 
Transporte e Mobilidade, Zeno 
Gonçalves – responsável pela 
condução da licitação do ter-
minal – estava comemorando 
a conclusão do processo. “Es-
peramos que no Natal e nas fes-
tividades de fi m de ano a rodo-
viária já esteja com um aspecto 
bem melhor, oferecendo mais 
conforto e segurança para os 

usuários do transporte público 
coletivo do DF”, declarou um 
ansioso secretário. 

Pouco provavelmente nes-
te próximo Natal o brasiliense 
poderá contar com mudanças 
no principal terminal rodoviá-
rio da cidade, por onde passam 
aproximadamente 700 mil pes-
soas por dia. Isso porque, para 
se tornar efetiva, o consórcio 
empresarial ganhador terá de 
assinar o contrato com o GDF 
– e ainda não há data prevista. 

O cronograma começará 
com a reforma estrutural da 
edifi cação e a modernização do 
espaço. Além disso, será feita a 
implantação de um centro de 
controle operacional. Pelo cro-
nograma contratado, está pre-
vista que a reforma da estrutura 

seja concluída em até quatro 
anos, com investimentos de 
R$ 54,9 milhões.

As reviravoltas na 
licitação

Nos primeiros três anos, 
deverão ser investidos outros 
R$ 57,7 milhões. Já a implan-
tação de infraestrutura dos 
estacionamentos e do sistema 
operacional tem custo estima-
do em R$ 7 milhões, com pra-
zo de dois anos para execução.

Ganhador da licitação, o 
Consórcio Catedral apresen-
tou proposta de 12,33% sobre 
a receita bruta para assumir a 
gestão do complexo da Rodo-
viária do Plano Piloto. É o va-
lor de outorga, que será pago 
em parcelas anuais durante o 

período da concessão. 
No dia 21 de maio deste 

ano, o GDF recebeu propostas 
de quatro consórcios de em-
presas. Logo na primeira eta-
pa, o Consórcio Mantiqueira 
foi desclassifi cado. 

Dos três consórcios que 
restaram, o Consórcio Empre-
sarial Rodoplano havia apre-
sentado a proposta econômi-
ca de 18,90% sobre a receita 
bruta. Foi o maior valor que o 
GDF recebeu como proposta.

Na primeira reviravolta dessa 
licitação, o Rodoplano foi des-
classifi cado na etapa de docu-
mentação. No mesmo dia, tam-
bém foi desclassifi cado – pelos 
mesmos problemas –, o Consór-
cio Catedral, que havia apresen-
tado proposta de 12,33%.  

Assim, no dia 12 de se-
tembro, o então terceiro co-
locado tomou a dianteira do 
processo licitatório. O Con-
sórcio Urbanístico Plano Pi-
loto apresentou a proposta 
de pagar 10,33% sobre a re-
ceita bruta.

Se nada tivesse acontecido, 
ele seria o ganhador. Mas, logo 
após esse anúncio, e ao serem 
abertos prazos de recursos para 
os outros concorrentes, houve 
nova reviravolta. O Consórcio 
Catedral conseguiu se habili-
tar novamente e retornou ao 
processo. Como o percentual 
de retorno oferecido pelo 
Consórcio Catedral (12,33%) 
era maior do que o Consórcio 
Plano Piloto (10,33%), aca-
bou levando a disputa.

Grigório Ramalho
Morador do Sol Nascente

Investimentos

Infraestrutura

Transformação

Sol Nascente/Pôr do Sol

Este GDF 
faz mais
para fazer 
melhor.
Investimentos 
em infraestrutura 
para melhorar a 
qualidade de vida 
do Sol Nascente/
Pôr do Sol.

Escola JK Sol Nascente

Saiba mais.
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Por maioria, o Supremo Tri-
bunal Federal (STF) invalidou 
norma de Santa Catarina que 
exigia licenciamento ambiental 
estadual como condicionante 
para instalação de antenas de 
telecomunicações. 

A decisão foi tomada no 
julgamento da Ação Direta de 
Inconstitucionalidade (ADI) 
7247, na sessão plenária virtual 
encerrada em 27/09.

Ação foi movida pela As-
sociação Nacional das Opera-
doras Celulares (Acel) contra 
dispositivos da Lei estadual 
14.675/2009. Para a entida-
de, a norma catarinense inva-
diu competência privativa da 
União para legislar sobre tele-
comunicações.

A Secretaria de Jurispru-
dência do Superior Tribunal de 
Justiça divulgou a edição 827 
do Informativo de Jurispru-
dência. No primeiro processo 
em destaque, a Quarta Turma, 
por unanimidade, decidiu que 
o prêmio de loteria auferido 
por viúva casada sob o regime 
de separação legal obrigatória, 
antecedido de longo relacio-
namento em união estável, é 
bem adquirido por fato even-
tual (CC/2002, artigo 1.660, 
inciso II), reconhecido como 
patrimônio comum do casal, 
devendo ser partilhado segun-
do os valores existentes na data 
do falecimento, independente-
mente da avaliação sobre esfor-
ço comum.

Terminou, na terça-feira 
(8), o período em que nenhum 
eleitor poderia ser preso ou de-
tido, salvo em flagrante delito, 
ou em virtude de sentença cri-
minal condenatória por crime 
inafiançável, ou, ainda, por des-
respeito a salvo-conduto. 

A determinação consta do 
artigo 236 do Código Eleitoral 
(Lei nº 4.737/1965).

A terça-feira também foi 
marcada pela data-final da vali-
dade de salvo-conduto expedi-
do por juíza ou juiz eleitoral ou 
presidente da mesa receptora 
de votos em favor de eleitora 
ou de eleitor que tenha sofrido 
violência moral ou física na sua 
liberdade de votar ou pelo fato 
de haver votado. 

Supremo 
invalida norma 
de Santa 
catarina

Partilha de 
prêmio de 
loteria em caso 
de falecimento

Encerrado 
prazo em que 
eleitor não 
pode ser preso

STF STJ TSE

O Tribunal de Contas da 
União (TCU) reuniu secretá-
rios, chefes de unidades, audi-
tores e representantes de gabi-
netes para discutir a atualização 
da Instrução Normativa 91, de 
22 de dezembro de 2022. A 
norma instituiu procedimentos 
para a busca de solução consen-
sual de controvérsias relevantes 
e prevenção de conflitos que en-
volvem a administração pública 
federal. A ocasião de aprimora-
mento da norma é ação prevista 
na governança do processo de 
soluções consensuais.

A reunião técnica foi or-
ganizada pela Secretaria de 
Controle Externo de Solução 
Consensual e Prevenção de 
Conflitos (SecexConsenso).

Oficina para 
aprimorar 
a solução 
consensual

TCU

CORREIO NACIONAL

CNU: notas mínimas

AGU notifica Google

Postos de combustíveis

Foco na saúde da mulher 40+

CNU: AGU recorre

O governo brasileiro en-

viou, nesta terça-feira (8), 

a segunda doação de in-

sumos estratégicos em 

saúde para o Líbano. A 

aeronave da Força Aérea 

Brasileira (FAB) que fará 

o terceiro voo de repatria-

ção partiu de São Paulo, 

às 12h25 (horário de Brasí-

lia), com 491 quilos de me-

dicamentos, envelopes 

para reidratação e serin-

gas descartáveis. 

A operação foi coorde-

nada pelo Ministério da 

Saúde, em parceria com a 

Agência Brasileira de Coo-

peração (ABC), do Ministé-

rio das Relações Exteriores.

Além dessa carga, a 

aeronave da FAB trans-

porta 7 toneladas de me-

dicamentos arrecadados 

em iniciativa coordenada 

pelo Consulado-Geral do 

Líbano no Rio de Janeiro. 

O deslocamento da carga 

até a Base Aérea de São 

Paulo contou com o apoio 

do Ministério da Defesa.

A primeira doação do 

governo brasileiro foi en-

viada ao Líbano no do-

mingo (6), após a chega-

da do primeiro grupo de 

brasileiros e familiares re-

patriados.

O Ministério da Gestão e 

da Inovação em Serviços 

Públicos divulgou na ter-

ça, no site do Concurso 

Nacional Unificado (CNU), 
as notas mínimas nas pro-

vas objetivas para que os 

candidatos tenham suas 

provas discursivas ou re-

dações corrigidas.

O edital do concurso 

diz que para que a pro-

va discursiva ou redação 

seja corrigida, o candida-

to deve estar classificado 
entre até nove vezes o nú-

mero de vagas previstas. 

Para acessar os resulta-

dos, o inscrito deve fazer o 

login na área do candida-

to e consultar o “Caderno 

de Provas e Gabaritos”.

A Advocacia-Geral da 

União enviou notificação 
extrajudicial à empresa 

Google do Brasil pedin-

do esclarecimentos sobre 

eventuais medidas pre-

ventivas adotadas pela 

companhia para evitar a 

divulgação de publicida-

de de casas de apostas e 

de jogos de azar voltada 

ao público infantojuve-

nil.  A iniciativa se soma 

às notificações com obje-

tivo semelhante enviado 

às plataformas, na terça. 

No caso do Google, a AGU 

pede que a empresa in-

forme se adota medidas 

para evitar que a publici-

dade de apostas e jogos 

de azar alcance o públi-

co infantojuvenil quando 

este usuário está “logado”.

Entre os dias 18 e 27 de 

setembro, o Instituto 

Nacional de Metrologia, 

Qualidade e Tecnologia 

(Inmetro) realizou, através 

de seus órgãos delegados 

nos estados, a Operação 

Dia Mundial do Petróleo. 

O objetivo da ação foi 

garantir a segurança dos 

produtos petroquímicos 

e assegurar a proteção do 

consumidor.

A ação abrangeu bom-

bas medidoras de com-

bustíveis líquidos, me-

didas materializadas de 

volume e veículos-tanque 

rodoviários (VTR). Ao todo, 

foram realizadas 3.161 

ações em 876 pontos, 

distribuídos por 132 mu-

nicípios, o que gerou 464 

autos de infração.

Neste mês, o Instituto 

Nacional de Metrologia, 

Qualidade e Tecnologia 

(Inmetro) lançou a pro-

gramação do Outubro 

Rosa com o “Diálogo de 

Saúde e Segurança”, com 

foco nos cuidados à saú-

de da mulher acima dos 

40 anos. O primeiro dia 

do evento foi realizado 

no Campus do instituto 

em Xerém-RJ. Durante o 

evento, foram discutidas 

estratégias de prevenção 

e cuidados contínuos, 

destacando a importân-

cia de exames regulares 

e do autocuidado. A pro-

gramação se encerrará 

no dia 15 de outubro com 

atividades ao ar livre. As 

atividades contarão com 

o apoio da Geap Saúde.

A Advocacia-Geral da 

União recorreu na terça 

ao Tribunal Regional Fe-

deral da 1ª Região (TRF1), 

sediado em Brasília, para 

derrubar a decisão que 

suspendeu a divulgação 

dos resultados das provas 

do bloco 4 do Concurso 

Nacional Unificado (CNU), 
realizado em todo o país 

em agosto deste ano. A 

decisão foi proferida no 

dia 3 de agosto pelo juízo 

da 14ª Vara Cível do Dis-

trito Federal e foi motiva-

da por uma ação popular 

que contestou o suposto 

vazamento das provas do 

bloco, que continha ques-

tões sobre Trabalho e Saú-

de do Trabalhador. 

Divulgação

Voo decolou com medicamentos e seringas 

Governo envia segunda carga 
de insumos ao Líbano

Microcrédito de R$ 300 mi 
para agricultura familiar

O Governo Federal, por 
meio do Ministério da Integra-
ção e do Desenvolvimento Re-
gional (MIDR), lançou, nesta 
terça-feira, 8 de outubro, uma 
linha de microcrédito para esti-
mular a agricultura familiar nas 
regiões Centro-Oeste e Norte. 
A iniciativa, realizada com me-
todologia do Programa Nacio-
nal de Microcrédito Produtivo 
Orientado (PNMPO), benefi-
ciará mais de 30 mil pessoas em 
comunidades rurais, que pode-
rão ter acesso ao crédito com 
condições especiais. O contrato 
tem vigência de um ano, com 
possibilidade de renovação.

“Com iniciativas como essa 
do microcrédito orientado, po-
demos chegar em bolsões de 
vulnerabilidade para atender a 
população e atentar para recor-
tes sociais que existem nos dife-
rentes municípios do Norte e 
do Centro-Oeste. Não basta ter 
a política pública, é preciso que 
ela chegue às pessoas que mais 
precisam”, declarou o ministro 
da Integração e do Desenvolvi-
mento Regional, Waldez Góes.

Para este ano, estão previs-
tos R$ 300 milhões em recursos 
financeiros operacionalizados 
pela Caixa Econômica Federal 
em áreas rurais, com repasses 
dos Fundos Constitucionais 

de Financiamento do Centro-
-Oeste e do Norte — sendo R$ 
150 milhões do FCO e outros 
R$ 150 milhões do FNO. Se-
rão contemplados os estados 
de Goiás, Mato Grosso e Mato 
Grosso do Sul, Acre, Amapá, 
Amazonas, Pará, Rondônia, 
Roraima e Tocantins.

Com o programa, agricul-
tores familiares e microem-
preendedores em áreas que 
têm pouca cobertura bancária 
passam a ter acesso a crédito e 
serviços financeiros. A abran-
gência das redes de agências 

e postos de atendimento da 
Caixa permite que o programa 
alcance localidades isoladas, o 
que é fundamental para benefi-
ciar atividades de extrativismo, 
pesca, aquicultura e agrope-
cuária em pequenas proprie-
dades. Isso inclui agricultores 
familiares, assentados, comu-
nidades indígenas e quilombo-
las, que enfrentam dificuldades 
para arcar com os custos e o 
tempo de deslocamento até os 
centros urbanos.

“Vamos começar com um 
projeto-piloto inspirado na ex-

periência positiva do Banco do 
Nordeste com o AgroAmigo. 
Atendendo a uma orientação 
do presidente Lula, para dimi-
nuir desigualdades regionais e 
promover o combate à fome, 
estamos buscando agricultores 
familiares, assentados, comu-
nidades extrativistas, indígenas 
e quilombolas para investirem 
no desenvolvimento agrícola 
sustentável com práticas in-
clusivas”, afirmou o secretário 
Nacional de Fundos e Instru-
mentos Financeiros do MIDR, 
Eduardo Tavares.

Iniciativa beneficiará mais de 30 mil pessoas em áreas rurais
Albino Oliveira - ASCOM/MDA

Áreas que têm pouca cobertura bancária passam a ter acesso a crédito 

O Cadastro Nacional de 
Informações Espeleológicas 
(Canie), desenvolvido pelo 
Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversi-
dade (ICMBio), recebeu os 
primeiros registros de cavernas 
submarinas do país. As cavida-
des naturais subterrâneas estão 
localizadas nos recifes de coral 
da Área de Proteção Ambiental 
(APA) Costa dos Corais, em 
Tamandaré (PE). No local, há 
um sistema de cavernas interco-
nectadas, capazes de proteger 
habitats de diversas espécies 
marinhas, algumas delas amea-
çadas de extinção.

De acordo com o coorde-
nador do Centro Nacional 
de Pesquisa e Conservação da 
Biodiversidade Marinha do 
Nordeste (ICMBio/ Cepene), 
Leonardo Messias, “os registros 
das cavernas são essenciais para 
monitorar a saúde dos recifes 
de coral e compreender a eco-
logia da biodiversidade local. 
Esses dados ajudam na criação 
de estratégias eficazes de con-

servação e manejo, protegendo 
os ecossistemas marinhos onde 
estão as cavernas”.

Para descrever e caracterizar 
as seis cavernas submarinas (Pi-
rambu, Chapeirão do Piram-
bu, Pirambu do Norte, Mero, 
Crista das Mileporas e Caverna 
do Dentão), foram realizadas 
expedições de mergulho, além 
da coleta de dados geoespaciais 
(coordenadas, profundidade, 
medidas físicas das cavidades) 
utilizando GPS, sondas e ou-

tros equipamentos subaquáti-
cos.

O coordenador do Cepene 
conta que há esforços contí-
nuos para manter a área pro-
tegida , como ações de moni-
toramento regular, campanhas 
de conscientização e parcerias 
com instituições para promo-
ver práticas de manejo susten-
tável e proteger os recifes e suas 
cavernas.

“Um dos esforços mais efe-
tivos de conservação desses 

ambientes é a área de recupera-
ção dos recifes de coral, em Ta-
mandaré. Implantada em 1999, 
os resultados são expressivos, 
especialmente no aumento da 
abundância e densidade de pei-
xes, polvos, lagostas (e outros 
invertebrados), e na estrutura 
física dos recifes , com o cresci-
mento de algumas espécies de 
corais, a exemplo do coral de 
fogo”, explicou Leonardo.

Para o coordenador do 
Centro Nacional de Pesquisa 
e Conservação de Cavernas 
(ICMBio/Cecav), Jocy Cruz, 
“os registros de cavernas sub-
marinas enriquecem o conhe-
cimento acerca desses ambien-
tes naturais e proporcionam 
o desenvolvimento de novas 
iniciativas de conservação do 
patrimônio espeleológico bra-
sileiro”.

O projeto que possibilitou 
o registro das cavernas subma-
rinas foi desenvolvido a partir 
de um Termo de Compromisso 
de Compensação Espeleológica 
(TCCE).

Registros de cavernas submarinas
Thiago Buchianeri Nuna de Oliveira

Sistema de cavernas pode proteger habitats
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Dois dias após as eleições, 
o prefeito de Goiânia, Rogé-
rio Cruz (SD), exonerou 1.962 
servidores comissionados e ocu-
pantes de funções de confiança. 
A decisão foi publicada no Diá-
rio Oficial do Município e ocor-
re após o prefeito receber apenas 
3,14% dos votos válidos.

A lista de demitidos inclui 
servidores indicados por ve-
readores para diversas secre-
tarias da Prefeitura, segundo 
fontes dos bastidores do Paço 
Municipal.

A exoneração em massa 
levanta preocupações sobre a 
continuidade dos serviços e 
abre espaço para possíveis no-
meações para preencher as va-
gas, afetando a gestão.

O Dia das Crianças deve 
gerar uma movimentação de 
R$ 401 milhões no comércio 
de Mato Grosso, representando 
um aumento de 199% em rela-
ção a 2023, segundo pesquisa 
do Sebrae/MT.

Os mato-grossenses plane-
jam gastar, em média, R$ 258 
em presentes, com brinquedos 
e roupas como as principais 
escolhas. Cerca de 87% dos 
consumidores pretendem pes-
quisar preços antes de comprar.

A maioria dos presentes será 
destinada a filhos (48%), segui-
dos por sobrinhos (24%) e ne-
tos (21%). Enquanto a compra 
de eletrônicos caiu de 26% para 
17%, a demanda por passeios e 
ingressos cresceu em 4%.

O promotor Adriano Lobo 
Viana de Resende contestou a 
defesa do ex-Procurador-Geral 
de Justiça de Mato Grosso do Sul, 
Miguel Vieira da Silva, em um 
processo de improbidade admi-
nistrativa. O MPMS recorre para 
condenar Vieira por enriqueci-
mento ilícito, após sua absolvição 
de uma ação anterior, em abril.

O ex-chefe do MPMS, está 
envolvido em um dos maiores 
escândalos de corrupção do es-
tado. No recurso, o promotor 
apresentou provas de compras 
de imóveis de luxo feitas com 
“dinheiro vivo”, sem compro-
vação de origem, além de quase 
R$ 1 milhão em valores corrigi-
dos que não correspondem aos 
seus rendimentos legais.

Prefeito 
exonera 2 mil 
após perder 
eleições

Dia das 
Crianças 
movimenta   
R$ 400 mi

Estado às voltas 
com caso de 
corrupção de 
procurador

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

A Controladoria-Geral do 
Distrito Federal (CGDF) lan-
çou uma cartilha sobre a Lei 
de Acesso à Informação (LAI) 
durante a 2ª Semana de Con-
trole Social, que acontece até 
sexta-feira (11). O material visa 
educar cidadãos e servidores 
sobre os direitos de acesso às in-
formações públicas, destacando 
a importância da transparência 
na administração. A cartilha 
esclarece que qualquer pessoa, 
física ou jurídica, pode solicitar 
dados de órgãos públicos sem 
justificar o pedido, conforme 
a lei federal nº 12.527/2011 
e a lei distrital nº 4.990/2012. 
O documento diferencia entre 
transparência ativa, e transpa-
rência passiva.

Cartilha sobre 
acesso à 
informação é 
lançada

DISTRITO FEDERAL 

49% dos veículos no 
MS estão irregulares

O Departamento Estadual 
de Trânsito de Mato Grosso 
do Sul (Detran-MS) informou 
que 48,7% dos veículos do es-
tado estão com o licenciamen-
to anual irregular em 2024. 
Dos 1.816.735 veículos ca-
dastrados, 884.895 estão ina-
dimplentes, enquanto 931.840 
estão em dia com o pagamen-
to. A maior parte dos veículos 
irregulares possui placas com 
final zero, cujo prazo para pa-
gamento começou no início de 
outubro e se estende até o fim 
do mês. O valor do licencia-
mento é de R$ 222,23, mas o 
pagamento fora do prazo eleva 
o custo para R$ 288,59.

Além disso, veículos com 
placas de final 9 também 
apresentam alto índice de ina-
dimplência. De acordo com o 
Detran-MS, 103.005 veículos 
com esse final de placa ainda 
não regularizaram a situa-
ção, mesmo com o prazo de 
licenciamento encerrado em 
setembro.

No mês de junho, o órgão 
já havia divulgado que 55% 

dos veículos com placas fina-
lizadas em 1, 2 e 3 também 
estavam irregulares, totalizan-
do uma dívida de cerca de R$ 
83,5 milhões para o estado. 
Esse valor refere-se ao período 
de 2018 a 2022.

O Detran-MS reforça que 
trafegar com veículos não li-
cenciados é uma infração gra-
víssima, sujeita à multa de R$ 
293,47, 7 pontos na carteira 
de habilitação e à remoção 
do veículo ao pátio. Para fa-
cilitar a regularização, o pa-
gamento do licenciamento 
pode ser feito online, no site 
do Detran ou pelo aplicati-
vo do órgão. Quem quitar o 
débito em dia pode parcelar 
em até 12 vezes no cartão 
de crédito. Já os débitos não 
quitados são encaminhados 
para a Procuradoria Geral do 
Estado (PGE), podendo ser 
incluídos na dívida ativa.

Além das consequências 
administrativas, a falta de li-
cenciamento pode gerar pro-
blemas para os motoristas em 
fiscalizações de trânsito.

Prefeito reeleito mais 
rico é de Mato Grosso

Miguel Vaz (Republicanos), 
prefeito de Lucas do Rio Verde 
(MT), foi reeleito no primei-
ro turno das eleições de 2024. 
Com um patrimônio declarado 
de R$ 219,7 milhões, ele se tor-
nou o prefeito mais rico eleito 
até o momento, segundo dados 
do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE). Durante a campanha, 
ele informou ter gasto R$ 1,6 
milhão em despesas eleitorais.

Entre os bens declarados 
por Vaz estão ações em empre-
sas, uma fazenda avaliada em 
R$ 22 milhões, além de imó-

veis, automóveis, terrenos e in-
vestimentos. Sua posição como 
o prefeito mais rico do Brasil 
pode mudar com o resultado 
do segundo turno, em que San-
dro Mabel (União) concorre 
à Prefeitura de Goiânia (GO) 
com um patrimônio de R$ 
313,4 milhões.

Sandro, além de empresário, 
atua na pecuária, carcinicultura 
e no mercado imobiliário. Na 
política, já foi deputado federal 
e atualmente preside a Federa-
ção das Indústrias do Estado de 
Goiás (FIEG)

Arquivo Pessoal

Vaz declarou ao TSE um patrimônio de R$ 219 milhões

CORREIO CENTRO-OESTE

Leis

Enem

Recorde

Resgate 

Direitos Cinema 

Sobreviventes

Fraudes

Decisão 

Leonardo

A capital de Goiás, atual-
mente, conta com 82 pet 
places instalados em pra-
ças públicas, projetados 
para o lazer e bem-estar 
de animais de estimação. 
As áreas, cercadas com 
alambrado de um metro 
de altura, oferecem qua-
tro tipos de aparelhos: 
arcos de pneus, barras 
verticais, túneis de mani-
lhas e rampas de madeira, 
garantindo segurança e 
diversão aos pets.

A Companhia de Ur-
banização de Goiânia 
(Comurg) é responsável 
pela instalação e manu-

tenção desses espaços, 
com equipamentos con-
feccionados internamen-
te pelos departamentos 
de Serralheria e Marcena-
ria, e a Seinfra fornecendo 
os túneis.

Especialistas reco-
mendam que os tutores 
levem seus animais para 
se exercitarem ao ar livre, 
destacando a importância 
dessas atividades para a 
saúde e o comportamen-
to dos cães. Além de pro-
mover o bem-estar dos 
pets, os tutores podem 
aproveitar o ambiente 
para relaxar e socializar.

O governador Ronaldo 
Caiado (UNIÃO) sancionou 
o pacote de leis “Tech é So-
cial”, que beneficiará alunos 
das Escolas do Futuro de 
Goiás. Publicadas no Diário 
Oficial, as leis criam os pro-
gramas Crédito Social Tech 
e Bolsa Profissionalizante 
para cursos de tecnologia 
e expandem o Bolsa Artista 
do Basileu França.

A Secretaria de Estado de 
Educação de Mato Gros-
so (Seduc-MT) intensifica 
a preparação de 18 mil es-
tudantes para o Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem). Ações de prepara-
ção para os exames de 03 
e 10 de novembro incluem 
aulões presenciais em 
Cuiabá e Várzea Grande, no 
dia 09 de outubro.

O Banco de Brasília (BRB) 
registrou um recorde 
na carteira habitacional, 
totalizando R$ 742,3 mi-
lhões em financiamentos 
de imóveis no terceiro tri-
mestre de 2024, o maior 
já alcançado em um úni-
co trimestre. Isso repre-
senta um crescimento de 
quase 30% em relação ao 
ano passado.

O Ministério do Trabalho e 
Emprego (MTE) resgatou 
127 trabalhadores em Mato 
Grosso do Sul, que viviam 
em condições análogas à 
escravidão. O resgate ocor-
reu em oito municípios, 
com Naviraí tendo o maior 
número de casos. Treze 
empregadores estão sendo 
investigados.

 A Câmara Legistiva do DF 
realiza, até 10/10, a 1ª Sema-
na de Defesa dos Direitos 
da Pessoa Idosa, promo-
vida pela Procuradoria do 
Idoso (PRO 60+). O evento 
oferecerá atividades recre-
ativas, exames gratuitos e 
emissão de documentos, 
visando conscientizar sobre 
os direitos dos idosos.

A 23ª Mostra de Audio-
visual Universitário e In-
dependente da América 
Latina (Maual) exibirá, na 
Universidade Federal de 
MT (UFMT), 100 curtas-
-metragens de 17 estados 
brasileiros e seis países 
latino-americanos. A pro-
gramação é gratuita e vai 
até domingo (13). 

As onças-pintadas Surya 
e Dakari foram filmadas 
em um “momento de fa-
mília” pela ONG Onçafari, 
em Miranda (MS). Elas são 
sobreviventes dos incên-
dios no Pantanal de Mato 
Grosso do Sul. O vídeo, 
postado na segunda-feira 
(7), ilustra o processo na-
tural de habituação entre 
a mãe e seu filhote.

Um grupo de estelionatá-
rios, que pode ter R$ 1 mi-
lhão em fraudes contra a 
Caixa Econômica Federal 
em Goiás, foi alvo de uma 
operação da Polícia Fede-
ral (PF). Ações ocorreram 
em Anápolis (GO) e Cei-
lândia (DF), onde usavam 
documentos falsos para 
abrir contas em nome de 
terceiros

O Ministério Público de 
Goiás (MP-GO) recorrerá 
da decisão do Tribunal de 
Justiça de Goiás (TJGO), 
que suspendeu a liminar 
exigindo que a Secreta-
ria Municipal de Saúde 
(SMS) de Goiânia regula-
rizasse a assistência hos-
pitalar, após denúncias 
sobre a interrupção de 
hemodiálises.

O cantor Leonardo foi in-
cluído na ‘lista suja’ do 
trabalho escravo do Minis-
tério do Trabalho após fis-
calização na Fazenda Ta-
lismã, em Goiás, onde seis 
trabalhadores estavam 
em condições análogas 
à escravidão. A assessoria 
do cantor afirmou que ele 
não sabia das práticas.

Divulgação/Comurg

Os espaços estimulam fisicamente os pets 

Goiânia tem 82 pet places 
espalhados pela cidade

Com chuvas, GDF investe 
para prevenir alagamentos

Por Thamiris de Azevedo

O clima de Brasília é de 
extremos. E esses extremos 
parecem ter se intensificado 
como consequência do aque-
cimento global.

Depois de uma longa estia-
gem, as chuvas chegam no DF. 
Apesar do alívio climático tão 
esperado, o retorno das águas 
traz consigo riscos também. Se-
gundo o GDF, já foram inves-

tidos quase R$ 1 bilhão na in-
fraestrutura e R$ 240 milhões 
destinados para escoamento 
das águas que correm nas ruas, 
obras realizadas pela Compa-
nhia Urbanizadora da Nova 
Capital (Novacap).

Quase 40 bacias estão em 
construção. Quatorze estão 
localizadas apenas em Vicente 
Pires, sendo 13 já concluídas 
e uma em andamento. Foram 
investidos R$ 105 milhões na 

execução dos reservatórios para 
solucionar problemas históri-
cos de alagamentos e enxurra-
das na região.

Drenar-DF

O Drenar-DF é o maior 
projeto de captação e escoa-
mento de água pluvial do DF 
e teve início em 2023. Prevê a 
construção de uma ampla ga-
leria de drenagem pluvial com-
plementar ao sistema já existen-

te. Começa nas imediações do 
estádio Mané Garrincha, desce 
até a via L4 Norte com desti-
no ao Lago Paranoá. Segundo 
a Companhia Imobiliária de 
Brasília (Terracap), a obra foi 
dividida em cinco lotes e 95% 
da obra já está concluída.

“Para solucionar um proble-
ma histórico de alagamentos na 
Asa Norte, o governador Iba-
neis Rocha determinou que a 
Terracap assumisse um projeto 
que ficou parado por duas dé-
cadas. Já foram investidos R$ 
180 milhões na obra.” ressalta 
a assessoria da empresa ao Cor-
reio da Manhã.

No planejamento, a cons-
trução passa paralela às qua-
dras 902, 702, 302, 102, 202 e 
402, cruzando a W3 Norte e o 
Eixo Rodoviário Norte (Eixão), 
além da via L2 Norte, chegan-
do à L4 Norte, próximo ao Se-
tor de Embaixadas Norte.

A escavação da lagoa de de-
tenção, que ficará no Parque In-
ternacional da Paz, está 100% 
concluída, vai comportar até 
96 mil m³ de água e fica dentro 
de um parque urbano, que está 
sendo construído para abrigar o 
escoamento da água. O parque 
ainda terá ciclovia e um bosque. 

Obras do Drenar-DF estão quase prontas, segundo Terracap
Lúcio Bernardo Jr/Agência Brasília

Obras do Drenar-DF estão 95% concluídas e devem ser concluídas até o final do ano
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O Governo do Acre iniciou 
a campanha “Faça uma Criança 
Sorrir” para arrecadar brinquedos 
e presentes para crianças em situa-
ção de vulnerabilidade. Lançada 
na terça-feira, 8, a ação conta com 
a participação do filho do gover-
nador Gladson Cameli (PP), Gui-
lherme, e das crianças dos secretá-
rios estaduais, que atuam como 
“autoridades” na divulgação.

O vídeo apresenta as crian-
ças convidando a população a 
participar: “No Dia das Crian-
ças, todas merecem ganhar um 
presente. Estamos juntos nessa 
causa. Participe!”. As doações 
podem ser feitas em secretarias 
e autarquias governamentais, 
que servem como pontos de co-
leta para a campanha.

O Governo do Amapá con-
cluiu, na segunda-feira (7), a 
maior concretagem de fundação 
da história do estado, que susten-
tará o novo Hospital de Emergên-
cia (HE) em Macapá. Com cinco 
andares, o hospital terá 15 mil 
metros quadrados e 212 leitos, 
visando atender a população com 
qualidade e eficiência. A finaliza-
ção dessa etapa marca um avanço 
significativo no projeto, que agora 
se prepara para a construção das 
colunas do primeiro pavimento 
e do piso. O governador Clécio 
Luís (Solidariedade) destacou a 
importância da obra para a saúde 
pública do estado, afirmando que 
a nova unidade trará mais digni-
dade e resolutividade no atendi-
mento à população.

O tráfego intenso na BR-
319, rodovia que liga Manaus 
a Porto Velho (RO), e a escas-
sez de balsas para a travessia 
têm gerado filas de até 4 quilô-
metros na região. A situação é 
agravada pela falta de infraes-
trutura em parte da estrada, 
que está intrafegável há mais de 
30 anos, e pela queda de duas 
pontes em 2022. Com isso, 
balsas foram instaladas para 
realizar o transporte de veícu-
los e pedestres. No entanto, o 
número de balsas é insuficiente 
para atender ao grande fluxo de 
carretas. Além disso, o baixo ní-
vel dos rios compromete a na-
vegabilidade. O Sindicato dos 
Caminhoneiros diz que o fluxo 
aumentou nos últimos dias.

Estado lança 
campanha 
“Faça uma 
Criança Sorrir”

Foi concluída a 
concretagem 
do novo 
hospital

Fila de 4 km 
é formada na 
BR-319, no 
Amazonas

ACRE AMAPÁ AMAZONAS 

A versão 2024 do aplicativo 
“KDaBerlinda”, desenvolvido pela 
Prodepa - Empresa de Tecnologia 
da Informação e Comunicação do 
Estado do Pará, já está disponível 
para download e atualização. Há 
13 anos, o app é referência na loca-
lização da berlinda com a imagem 
de Nossa Senhora de Nazaré du-
rante as procissões do Círio. Entre 
as novidades, destaca-se um sensor 
de proximidade que avisa os usuá-
rios quando a berlinda está a 500 
metros. O aplicativo também traz 
uma seção com informações sobre 
Belém e seus principais pontos 
turísticos, além de um histórico 
dos horários de saída e chegada da 
berlinda desde 2012. Os usuários 
podem ainda personalizar selfies e 
acessar a agenda das romarias.

Aplicativo 
mostra as 
novidades para 
o Círio 2024

PARÁ 

BRK deve normalizar a 
água em Palmas

A Justiça do Tocantins con-
cedeu tutela de urgência em 
resposta à Ação Civil Pública 
movida pelo Governo do To-
cantins contra a BRK Ambien-
tal, concessionária responsável 
pelo abastecimento de água e 
saneamento em Palmas (TO) e 
outros municípios.

A decisão, emitida pela 1ª 
Vara da Fazenda e Registros 
Públicos de Palmas na última 
segunda-feira, 7, obriga a em-
presa a regularizar a qualidade 
da água distribuída na capital, 
após diversas queixas da popu-
lação sobre falhas no serviço, 
incluindo coloração, odor e 
gosto da água fornecida.

De acordo com a deter-
minação judicial, a BRK Am-
biental tem um prazo de 30 
dias para realizar os ajustes 
necessários no abastecimento 
de água e deve apresentar, no 
prazo de cinco dias, os resulta-
dos das análises feitas entre 15 
de setembro e 3 de outubro. Es-
ses testes deverão comprovar a 
potabilidade da água fornecida 

durante esse período.
Além disso, a empresa será 

obrigada a realizar testagens 
mensais da qualidade da água, 
que serão monitoradas por ór-
gãos de vigilância sanitária e 
defesa do consumidor, até que 
todos os problemas sejam com-
pletamente resolvidos. Em caso 
de descumprimento das ordens 
judiciais, a BRK estará sujeita a 
uma multa diária de R$ 50 mil.

A Ação Civil Pública foi 
ajuizada pela Procuradoria-Ge-
ral do Estado (PGE) na última 
sexta-feira, 4, após o agrava-
mento das queixas dos morado-
res de Palmas sobre a qualidade 
da água fornecida. O processo 
visa não apenas a melhoria no 
serviço de distribuição, mas 
também a redução proporcio-
nal nas tarifas cobradas pelos 
serviços de água, conforme pre-
vê o Código de Defesa do Con-
sumidor. A ação exige ainda 
que a BRK Ambiental forneça 
maior transparência nas infor-
mações sobre a qualidade da 
água distribuída.

RR: Capacitação de 
jovens pela culinária

A oficina de “Culinária e 
Panificação” do Projeto Cres-
cer envolve cerca de 30 jovens 
de 18 a 21 anos em Boa Vista 
(RR). Na atividade, eles apren-
dem a preparar tortas, biscoitos 
e bolos, além de desenvolver 
habilidades empreendedoras e 
interpessoais. Os produtos são 
vendidos na sede do projeto, no 
bairro Sílvio Botelho.

Além da prática culinária, 
os participantes também têm 
aulas teóricas, onde são esti-
mulados a trabalhar em equipe 
e desenvolver responsabilida-

de. Em entrevista à Ascom da 
Prefeitura de Boa Vista, Ytallo 
José, 18, afirmou que a oficina 
o ajuda a realizar o sonho de se 
tornar gastrônomo, destacando 
a importância do aprendizado 
para o futuro profissional.

O Projeto Crescer, criado 
em 2001, atende mais de 320 
jovens com uma bolsa mensal, 
vale-alimentação e outros bene-
fícios. O projeto é gerido pela 
Secretaria Municipal de Ges-
tão Social e oferece 10 oficinas 
voltadas ao desenvolvimento de 
diversas habilidades.

Acervo Prefeitura Municipal de Boa Vista/Divulgação

Projeto estimula o desenvolvimento pessoal e profissional
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Em Rio Branco (AC), duas 

candidatas ao cargo de 

vereadora ficaram sem 
votos nas eleições deste 

ano. Taynna Nobre (Novo) 

e Maria Zuila (Agir) não 

receberam nem mesmo 

o próprio voto, conforme 

dados divulgados pelo 

Tribunal Superior Eleitoral 

(TSE). Mais de 205 mil elei-

tores compareceram às 

urnas na capital acreana, 

mas nenhuma das candi-

datas foi escolhida.

Taynna Nobre, que 

disputava sua primeira 

eleição, anunciou sua de-

sistência menos de 15 dias 

antes do pleito, alegando 

divergências com o parti-

do. A desistência foi divul-

gada por ela nas redes so-

ciais no dia 24 de setembro, 

quando declarou apoio a 

candidatos de outra coli-

gação. Já Maria Zuila, que 

concorria pela terceira vez, 

também ficou zerada nas 
urnas, mas não fez nenhu-

ma manifestação pública 

até o momento.

Segundo levantamento 

do Metrópoles, em todo o 

Brasil, foram mais de 1,6 mil 

candidatos a vereador que, 

igualmente, não recebe-

ram votos.

A Festa do Círio de Nazaré 

em Rio Branco (AC) acon-

tece no próximo domingo 

(13), com expectativa de 15 

mil fiéis. A concentração 
será às 15h30 na Gameleira, 

com procissão às 17h até a 

Catedral Nossa Senhora de 

Nazaré. A festividade, que 

celebra devoção popular na 

região Norte, incluirá ativi-

dades religiosas e culturais.

Estudantes da Rede Públi-

ca de Rondônia conquista-

ram 30 medalhas e quatro 

troféus nos Jogos Escolares 

Brasileiros (JEBs), realiza-

do em Recife, de 20 de se-

tembro a 3 de outubro. O 

governo estadual investiu 

em infraestrutura esportiva 

e projetos para incentivar 

a participação dos alunos, 

unindo esporte e educação.

O governo do Amapá ini-

ciou, em 8 de outubro, a 

4ª expedição do “Progra-

ma Nacional de Monitora-

mento da Biodiversidade” 

na Reserva Iratapuru, em 

Laranjal do Jari. Até 26 de 

outubro, pesquisadores do 

Jardim Botânico do Rio de 

Janeiro e Nova Iorque farão 

a coleta de dados sobre a 

diversidade de plantas.

A Superintendência Exe-

cutiva de Mobilidade Ur-

bana de Belém (Semob) 

anunciou que multará a 

empresa de ônibus Be-

lém Rio por não cumprir o 

decreto que garantia gra-

tuidade no transporte pú-

blico durante o primeiro 

turno das eleições, no dia 

6 de outubro. 

Reeleito com 75% dos vo-

tos, o prefeito Arthur Hen-

rique (MDB) reafirma seu 
compromisso com Boa Vis-

ta. Um pacote de obras está 

em andamento nas áreas 

de saúde, educação e lazer, 

com projetos em execução 

nos bairros Pedra Pintada, 

Santa Teresa, Dr. Silvio Leite 

e João de Barro.

Três pessoas foram pre-

sas em Macapá (AP), após 

serem flagradas produ-

zindo carvão vegetal ile-

galmente no bairro Par-

que Aeroportuário.

A prisão ocorreu du-

rante diligências da Dele-

gacia de Crimes Ambien-

tais (Dema), em operação 

na rodovia Norte/Sul.

O Instituto Boa Vista de 

Música (IBVM) apresenta 

“O Mágico de Oz” nesta 

quinta-feira, 10, às 19h30, 

no Teatro Municipal da ca-

pital roraimense. A adap-

tação conta a história de 

Dorothy e seus amigos 

em busca do Mágico de 

Oz. O espetáculo destaca 

temas como amizade e 

autoconfiança.

O governo federal anun-

ciou um auxílio de R$ 

2.824 para pescadores da 

Região Norte afetados 

pela seca. A Medida Provi-

sória, assinada pelo presi-

dente Luiz Inácio Lula da 

Silva, foi publicada no Di-

ário Oficial. O pagamento 
será feito em parcela úni-

ca para pescadores cadas-

trados no Seguro-Defeso.

O partido Republicanos 

se destacou nas eleições 

no Tocantins, sendo o que 

mais elegeu prefeitos, 

com o controle de 56 dos 

139 municípios, totalizan-

do 40% das prefeituras. 

Em segundo lugar está 

o União Brasil (UB), com 

37 prefeitos, seguido pelo 

Progressistas (PP) com 15 

e o PDT com oito. 

Ribeirinhos do ramal do 

Belo Jardim, em Rio Bran-

co (AC), relataram a morte 

de milhares de peixes no 

Rio Acre após fortes chu-

vas na sexta (4). Moradores 

desconfiam que grandes 
frigoríficos e fazendeiros 
possam ter contaminado 

a água e temem por de-

penderem do rio.

Divulgação/TSE

Nem elas votaram em si mesmas

Duas candidatas a vereador 
não receberam votos no Acre

Buscas continuam no 
porto de Manacapuru

Equipes de resgate reto-
maram, na manhã de terça-
-feira (8), as buscas pelos dois 
desaparecidos após o desmo-
ronamento do Porto da Terra 
Preta, em Manacapuru (AM), 
às margens do rio Solimões, 
na Região Metropolitana de 
Manaus. Uma menina de seis 
anos, e um homem de 36 anos, 
são procurados. Nove pessoas 
ficaram feridas.

As equipes contam com 
mergulhadores e bombeiros 
enviados de Manaus. Os traba-
lhos se concentram na região 
do porto de Terra Preta, onde o 
deslizamento provocou a aber-
tura de uma enorme cratera. 
Dos nove feridos, sete seguem 
internados no Hospital Regio-
nal Lázaro Reis.

Inicialmente, na manhã de 
terça-feira, a Prefeitura de Ma-
nacapuru, por meio da Defesa 
Civil do município, informou 
que quatro pessoas estavam de-
saparecidas. Horas depois, em 
coletiva de imprensa, o Corpo 
de Bombeiros Militar do Ama-
zonas (CBMAM), responsável 
pelas buscas, atualizou o núme-
ro para duas pessoas. 

A menina que está desapa-
recida foi identificada como 
Letícia Correia de Queiroz, de 

seis anos. A casa flutuante em 
que ela vivia com a família foi 
levada pelo deslizamento do 
barranco. Segundo a família, 
na hora do acidente, ela estava 
com dois irmãos mais velhos, 
que conseguiram se salvar.

O outro desaparecido é 
Frank Lins Pinheiro de Souza, 
de 37 anos. De acordo com o 
coronel Alexandre Freitas, do 
Corpo de Bombeiros Militar 
do Amazonas, informações re-
passadas pelas equipes de busca 

garantem que os dois desapare-
cidos estão dentro do rio.

O Departamento Nacional 
de Infraestrutura de Transpor-
tes (DNIT), responsável pela 
fiscalização da estação hidro-
viária próxima ao acidente, si-
nalizou a área, alertando para 
que as pessoas mantenham 
distância. Uma equipe de téc-
nicos será enviada de Brasília 
para fazer uma análise geo-
lógica do terreno e também 
mapear o impacto do desliza-

mento na estrutura do porto. 
A Marinha informou que vai 
instaurar um inquérito para 
apurar o acidente.

De acordo com o coronel 
Máximo, da Defesa Civil, ainda 
não é possível confirmar que o 
desabamento foi causado pelo 
fenômeno de terras caídas, que 
ocorre durante o período de es-
tiagem na região amazônica. A 
seca de 2024 já é considerada 
a pior da história em impactos 
econômicos e sociais.

Uma menina e um homem continuam desaparecidos
Mauro Neto/Secom-AM

O governo estadual enviou equipes de resgate e o hospital local foi reforçado
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A candidata Ninha (PSD), 
da etnia Potiguara, foi eleita 
prefeita de Marcação, no Lito-
ral Norte da Paraíba, nas Elei-
ções 2024. Ela é a única mulher 
indígena a conquistar o cargo 
de prefeita no Brasil nesta elei-
ção, alcançando 76,79% dos 
votos válidos, o que representa 
4.922 votos. O pleito ocorreu 
no último domingo (6), e a vi-
tória de Ninha reflete a força 
da representatividade indígena 
na região, onde sua liderança é 
reconhecida e valorizada pela 
comunidade local. Marcação 
destaca-se pelo protagonismo 
indígena. Ela derrotou na dis-
puta Angélica Barreto (Repu-
blicanos), outra candidata indí-
gena da etnia Potiguara.

Thabatta Pimenta, do 
PSOL, foi eleita como a primei-
ra vereadora trans da Câmara 
Municipal de Natal. Ela obteve 
7.085 votos, sendo a sexta mais 
votada na capital potiguar. Essa 
foi a primeira candidatura de 
Thabatta para a Câmara de Na-
tal. Antes de assumir o novo 
cargo, ela continuará como ve-
readora em Carnaúba dos Dan-
tas até o fim de 2024, onde foi 
eleita em 2020 com 267 votos, 
tornando-se a primeira verea-
dora trans no Rio Grande do 
Norte. Sua trajetória marca um 
avanço na representatividade 
LGBTQIA+ no estado. Tha-
batta Pimenta tem 32 anos de 
idade e é natural de Carnaúba 
dos Dantas.

O Siará Tech Summit 2024, 
maior evento de inovação do 
Ceará, está com inscrições 
abertas para startups que de-
sejam expor suas soluções em 
um ambiente repleto de ideias. 
Realizado pelo Sebrae, a con-
ferência acontece de 23 a 25 de 
outubro, das 14 às 22 horas, no 
Centro de Eventos do Ceará. 
O objetivo é promover a co-
nexão entre startups, empresas 
e investidores de diferentes se-
tores, incentivando a geração 
de negócios. O local oferecerá 
chances de networking e de 
interagir com um público inte-
ressado. Startups de quaisquer 
locais do Brasil podem realizar 
a inscrição para atuarem como 
expositoras na feira.

Prefeita 
indígena é 
destaque na 
cidade

Thabatta 
Pimenta, 1ª 
vereadora 
trans de Natal

Maior evento 
de inovação do 
CE abre para 
startups

PARAÍBA R.G. DO NORTE CEARÁ

Uma operação de combate 
aos crimes ambientais, reali-
zada na madrugada desta sex-
ta-feira (04) na região sul do 
Maranhão, com apoio do 46º 
Batalhão da Polícia Militar do 
Maranhão (PMMA), intercep-
tou dois caminhões transpor-
tando madeira ilegal. A ação 
ocorreu por volta de 01h, no 
km 313 da BR-230, em São 
Raimundo das Mangabeiras, 
após troca de informações entre 
a PRF e a PMMA. As cargas, 
oriundas do Pará, seguiam para 
o nordeste e sudeste. Foram en-
contrados 98,79 m³ de madei-
ra nativa, diferente da descrita 
nos documentos apresentados, 
configurando crime ambiental 
e indícios de falsificação.

PRF apreende 
caminhões 
com madeira 
ilegal no MA

MARANHÃO

Exportações da Bahia 
caem 9,5% no mês

As exportações da Bahia so-
maram US$ 994,9 milhões em 
setembro, uma queda de 9,5% 
em relação ao mesmo mês do 
ano anterior. O recuo reflete a 
diminuição de 18% no volume 
embarcado, atribuída à menor 
demanda global e à instabili-
dade nos preços de commo-
dities, especialmente no setor 
de matérias-primas e produtos 
industrializados. Segundo a 
Superintendência de Estudos 
Econômicos e Sociais da Bah-
ia (SEI), com base em dados 
da Secretaria de Comércio Ex-
terior (MDIC), os preços das 
exportações baianas também 
registraram queda ao longo 
do ano, acompanhando uma 
tendência de desaquecimento 
no comércio internacional. No 
acumulado de 2024, o estado 
exportou US$ 8,62 bilhões, um 
crescimento de 6,3% em com-
paração com o mesmo perío-
do de 2023. Este aumento foi 
impulsionado principalmente 
pela agropecuária e alguns seg-
mentos da indústria de trans-

formação. Já as importações 
aumentaram 23%, alcançando 
US$ 8,33 bilhões, impulsiona-
das pela demanda crescente de 
insumos para a produção in-
terna. Com isso, a balança co-
mercial teve superávit de US$ 
282 milhões, e a corrente de 
comércio (soma de exportações 
e importações) totalizou US$ 
16,95 bilhões, um crescimento 
de 14% em relação ao ano ante-
rior. A agropecuária, apesar da 
previsão de uma safra menor e 
preços em queda no mercado 
internacional, liderou as ex-
portações em setembro. Esse 
desempenho reflete a resiliên-
cia do setor, que mesmo dian-
te de adversidades climáticas e 
desafios logísticos, conseguiu 
manter sua posição de destaque 
nas exportações estaduais. Por 
outro lado, a indústria de trans-
formação registrou uma queda 
expressiva de 26,1%, com des-
taque para o setor de refino, que 
teve um recuo de 69,7% devido 
à queda na demanda externa e à 
concorrência internacional. 

Ceará prevê alta na 
oferta de empregos

No Ceará, começa o tão 
esperado período do ano para 
quem busca novas oportunida-
des de emprego. Nos últimos 
meses, observa-se um aumento 
considerável no número de va-
gas temporárias, impulsionado 
pela alta estação nos setores de 
comércio e serviços, que são pi-
lares importantes da economia 
cearense. Este é um momento 
decisivo, especialmente para 
aqueles que desejam conquistar 
uma vaga temporária que pode, 
em muitos casos, se transformar 
em um emprego permanente.

Essas oportunidades estão 
concentradas principalmente 
em bares, restaurantes, hotéis e 
pousadas, que enfrentam gran-
de demanda de serviços devido 
ao aumento do turismo e do 
consumo local. A expectativa 
para este ano é otimista, com 
a previsão de que aproximada-
mente 3.400 novas vagas sejam 
abertas durante esse período. 
Essa movimentação econômica 
não apenas beneficia o comér-
cio local, mas também aquece 
outros setores, como o de even-
tos e lazer.

Davi Pinheiro/Governo do Ceará

Expectativa otimista para vagas de trabalho
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Aos 82 anos, Aline Barbo-

sa de Lima (MDB) se con-

sagrou como a prefeita 

mais idosa da Paraíba, re-

eleita nas eleições muni-

cipais de 2024, realizadas 

no último domingo (6). 

Popularmente conhecida 

como Dona Aline, a em-

presária foi reconduzida 

à prefeitura do município 

de Belém, localizado no 

Agreste paraibano. Nas-

cida em 25 de fevereiro 

de 1942, Dona Aline tem 

exatos 82 anos, 7 meses e 

12 dias. Vale destacar que, 

quando ela nasceu, Be-

lém ainda não havia sido 

emancipado politicamen-

te, o que só ocorreu em 

1957, quando a cidade ga-

nhou autonomia adminis-

trativa. Nesta eleição de 

2024, Dona Aline garantiu 

uma expressiva vitória, 

conquistando 57,40% dos 

votos, derrotando Mirelly 

(Republicanos), que ficou 
com 31,80% dos votos, e 

Renata (PSB), que obteve 

10,80%. Ao final do atual 
mandato, em 2028, Dona 

Aline terá 86 anos, con-

solidando ainda mais sua 

trajetória política. Dona 

Aline é 58 anos mais velha 

que a prefeita mais jovem.

O vereador Geraldo Cora-

do (MDB) morreu durante 

a apuração dos votos das 

Eleições Municipais 2024 

em Sebastião Barros, a 915 

km de Teresina, no Sul do 

Piauí. Segundo Wender-

son Guedes, presidente 

da Câmara de Vereadores 

de Sebastião Barros, Ge-

raldo não conseguiu ver o 

resultado das eleições.

Já se encontra disponível 

no site da Secretaria das 

Mulheres do Estado o edi-

tal Elas à Frente do Espor-

te. O chamamento públi-

co destina R$ 2,1 milhões 

a projetos que tenham o 

objetivo de incentivar a 

participação das mulhe-

res da cidade e do campo 

no esporte; a ascensão 

nas práticas esportivas.

A leishmaniose, doença 

parasitária transmitida 

por flebotomíneos, é um 
grave problema de saúde 

pública. Um novo estudo, 

apoiado pela Fapema e 

coordenado pela profes-

sora Caroline Martins de 

Jesus, avalia o uso da ca-

nela no tratamento, anali-

sando o extrato e frações 

das folhas da planta.

O governador Elmano de 

Freitas participou de reu-

nião no Centro Integrado 

de Segurança Pública, 

em Fortaleza, para avaliar 

as operações do 1º turno 

das Eleições 2024. Acom-

panhado de autoridades, 

agradeceu o trabalho das 

equipes de segurança, 

como PMCE e SSPDS.

O 2º turno das eleições 

municipais de Natal será 

em 27 de outubro, quan-

do Paulinho Freire (União 

Brasil) e Natália Bonavides 

(PT) disputarão a Prefeitu-

ra. Paulinho liderou em 

todas as zonas eleitorais, 

enquanto Natália ficou 
atrás de Carlos Eduardo 

(PSD) em duas delas.

O Serviço Social da Indús-

tria (SESI Bahia) abriu ins-

crições para um processo 

seletivo que oferece 375 

bolsas integrais na Esco-

la SESI. A oportunidade 

abrange concluintes do 

9º ano (antiga 8ª série), 

para ingresso na 1ª série 

do Ensino Médio no ano 

letivo de 2025.

As obras de engorda da 

Praia de Ponta Negra, em 

Natal, já alcançaram 15% 

de execução, segundo as 

secretarias de Infraestru-

tura. Com o avanço, a Pre-

feitura mantém o prazo 

de entrega entre 5 e 20 de 

dezembro. Foram adicio-

nados 250 mil a 300 mil 

m³ de aterro, criando 600 

metros de faixa de areia.

A indústria cearense 

manteve forte ritmo de 

produção, ao apresentar 

crescimento de 17,3% no 

comparativo com o mes-

mo mês de 2023. Trata-

-se da maior expansão 

entre todos os estados. 

Já na base de agosto na 

comparação com julho, 

o avanço da indústria do 

Ceará foi de 2,7%.

O governador Rafael 

Fonteles participou da 

inauguração de uma al-

godoeira na Fazenda Con-

fiança, do grupo baiano 
Franciosi, em Baixa Gran-

de do Ribeiro, no Cerrado 

piauiense. Ele destacou 

a importância da agroin-

dústria para o desenvolvi-

mento do Piauí, gerando 

emprego e renda.

Começam os atendimen-

tos da primeira Jornada 

de Saúde Animal de Fer-

nando de Noronha come-

çaram, nesta terça-feira 

(8). Uma equipe formada 

por oito veterinários da 

Universidade Federal Ru-

ral de Pernambuco realiza 

atendimento gratuito de 

cães e gatos da ilha.

Reprodução/Redes sociais

Dona Aline (MDB), prefeita de Belém, PB

Prefeita mais idosa da PB 
é reeleita aos 82 anos

Assembleia aprova dia de 
combate à maconha no RN

Na reunião da última ter-
ça-feira (8), a Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
da Assembleia Legislativa do 
Rio Grande do Norte (ALRN) 
aprovou o projeto de lei que 
institui o Dia Estadual de 
Combate à Maconha. A pro-
posta, de autoria do deputado 
Coronel Azevedo (PL), rece-
beu um substitutivo do deputa-
do Ubaldo Fernandes (PSDB), 
que foi favorável ao projeto, 
mas excluiu a criminalização 

do uso medicinal da cannabis, 
mantendo o foco na preven-
ção ao uso recreativo da planta. 
Apesar das divergências sobre 
o projeto, a matéria foi apro-
vada por unanimidade na CCJ 
e agora segue para votação no 
Plenário da Assembleia. A de-
putada Isolda Dantas (PT) se 
posicionou contrária à propos-
ta, expressando preocupações 
sobre a criminalização da plan-
ta, que, segundo ela, pode afe-
tar negativamente a discussão 

sobre os benefícios medicinais 
e prejudicar, principalmente, as 
camadas mais pobres da socie-
dade. A deputada argumentou 
que a criminalização enfra-
quece a discussão sobre o uso 
medicinal da planta e reforça 
estigmas. Além dessa proposta, 
a CCJ também rejeitou o pro-
jeto do deputado Gustavo Car-
valho (PSDB), que visava proi-
bir a cessão de professores da 
rede pública estadual de ensino 
para cargos comissionados. A 

relatora Isolda Dantas destacou 
os problemas dessa iniciativa, 
afirmando que ela penaliza 
profissionais da educação por 
escolherem desempenhar fun-
ções administrativas, como no 
caso de um professor que assu-
me o cargo de secretário. Entre 
os projetos aprovados, desta-
cam-se iniciativas nas áreas de 
educação, saúde e cultura. O 
deputado Gustavo Carvalho 
teve aprovado seu projeto que 
cria o Protocolo Individualiza-
do de Avaliação Inclusiva, vol-
tado a alunos com Transtornos 
Globais do Desenvolvimento, 
incluindo o Transtorno do Es-
pectro Autista, nas escolas do 
estado. A proposta visa garantir 
um acompanhamento eficaz e 
personalizado para esses estu-
dantes, respeitando as particu-
laridades de cada caso. Na área 
da saúde, foi aprovado o proje-
to do deputado Dr. Kerginaldo 
(PSDB), que institui o “Junho 
Roxo”, mês dedicado à cons-
cientização sobre o lipedema, 
uma doença crônica que afeta 
principalmente mulheres e cau-
sa acúmulo anormal de gordura 
nas pernas e braços. A proposta 
tem como objetivo aumentar a 
visibilidade sobre a doença e in-
centivar o diagnóstico precoce.

O relatório  do deputado Ubaldo Fernandes (PSDB) foi favorável
Pixabay

Projeto excluiu o combate ao uso medicinal da cannabis
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Feira virtual oferece vagas no RN
A oitava edição da Feira 

Virtual de Estágios e Empregos 
acontecerá até amanhã, quin-
ta-feira (10), oferecendo 29 
mil oportunidades de trabalho 
para o Rio Grande do Norte, 
incluindo estágios e vagas efe-
tivas. A feira será totalmente 
virtual e acessível de forma gra-
tuita por smartphones, tablets 
e computadores, permitindo 
que os interessados participem 

a qualquer hora e de qualquer 
lugar. As inscrições podem ser 
feitas pela internet. A progra-
mação contará com ações de 
orientação de carreira, wor-
kshops, oficinas e espaços para 
empreendedores. Além disso, 
haverá oportunidades para in-
teração com profissionais de 
Recursos Humanos das em-
presas participantes. O evento 
também terá uma área exclusiva 

para pessoas com deficiência 
(PCDs) e neurodivergentes, 
com palestras e vagas afirmati-
vas, promovendo maior inclu-
são e acessibilidade no mercado 
de trabalho.

A Feira Virtual de Estágios 
e Empregos visa não apenas fa-
cilitar o acesso a vagas de traba-
lho, mas também proporcionar 
um espaço de aprendizado e 
troca de experiências, promo-

vendo o desenvolvimento pro-
fissional de todos os participan-
tes. Com foco na diversidade e 
inclusão, o evento busca ofere-
cer oportunidades a um públi-
co cada vez mais amplo.

O evento tem como objeti-
vo facilitar o acesso às oportu-
nidades de emprego e estágio, 
mas também promover um es-
paço de aprendizado e capacita-
ção para os participantes.

CORREIO OPINIÃO

Por Isaac Jordão Sassi*

Não é do meu costume 
dar conselhos não solicita-
dos a gente com mais votos 
do que eu. Cabe ressaltar 
que eu nunca concorri a 
cargo nenhum. Mas como 
observador do processo po-
lítico não posso me furtar a 
alguns avisos que as urnas 
insistiram em gritar no úl-
timo dia 6. O eleitor mais 
uma vez reiterou nas urnas 
que a zeladoria cotidiana da 
cidade, que é a face da polí-
tica com a qual ele mais in-
terage, é pouquíssimo ideo-
lógica e muito pragmática.

Quando se olha para os 
partidos que saíram vitorio-
sos das corridas municipais, 
um dado que salta aos olhos 
é o crescimento generalizado 
do centro. Partidos como o 
PSD, PP e União Brasil tive-
ram crescimento no número 
de prefeituras sem que haja 
grande identificação de ne-
nhum deles com os partidos 
que disputam mais forte-
mente o campo ideológico, 
PT e PL. Inclusive todos os 
quatro foram base do gover-
no Bolsonaro e seguem na 
base do governo Lula.

Ademais chama a atenção 
os dois primeiros colocados. 
O PSD de Gilberto Kassab 
superou a liderança histórica 
do MDB, mais regionaliza-
do, e assumiu o posto de par-
tido com maior número de 
prefeituras. Ambos os par-
tidos são caracterizados por 
apontarem bem firmes para 
o centro, sem pender dema-
siadamente para centro-es-
querda ou centro-direita, 
apesar do realinhamento 
discursivo de Kassab, que se 
assume de centro-direita, ao 
contrário de sua famosa cita-
ção “nem de direita, nem de 
esquerda, nem de centro”. O 
que fica exposto, claro com 
o dia, é que o eleitor confir-
ma novamente aquele ditado 
puído: “o brasileiro vota con-
servador”. As urnas estão aí, 
a verdade segue indiscutível. 
Resta agora discutir o que é 
esse conservadorismo.

O filósofo conservador 
britânico Michael Oake-
shott colocou uma defini-
ção tão bela quanto clara: 
ser conservador é preferir 
o conhecido ao desconhe-
cido. Mais como uma pro-
pensão do espírito do que 
uma escolha política. E esta 
preferência apareceu nas ur-
nas mais uma vez. Os parti-
dos que se afastam de temas 
distantes e abstratos tiveram 
mais sucesso do que aqueles 
que optaram por um deba-
te ideológico e metafísico. 
Mesmo quando se observa 
os candidatos em partidos 

com identidades políticas 
mais definidas, foram bem-
-sucedidos aqueles que tive-
ram propostas ou governos 
mais pragmáticos, como 
João Campos (PSB) em Re-
cife e Tião Bocalom (PL) 
em Rio Branco.

Ora o que está em dispu-
ta então não são as bordas do 
pensamento político, mas é 
exatamente o centro. O con-
servadorismo é um rótulo 
político que historicamente 
foi rejeitado e que nos últi-
mos dez anos passou a ser 
reivindicado pela direita. 
Primeiramente este público, 
ainda sem uma expressão cla-
ra, se organizou em torno de 
Aécio Neves, e de 2014 para 
cá tem se concentrado quase 
sempre em torno dos candi-
datos de oposição ao Partido 
dos Trabalhadores. E é aí que 
a esquerda tem perdido a dis-
puta de discursos. O conser-
vadorismo – este que o elei-
tor brasileiro mostrou buscar 
– é o foco na manutenção do 
que funciona, com atenção 
para que as mudanças sejam 
sempre avanços, sem perder 
de vista que os retrocessos 
estão sempre próximos da-
queles que se descuidam. 
E enquanto este conserva-
dorismo for enjeitado pelas 
forças de centro, ele estará à 
disposição dos iconoclastas 
de ocasião.

Com a ausência de apro-
priação do termo, mas tam-
bém da ideia de conservado-
rismo, a expressão vai sendo 
utilizada por aqueles que já 
perceberam sua utilidade, 
mas não têm preocupação 
com o seu conteúdo. Dessa 
forma, candidatos cada vez 
mais radicais têm se apropria-
do cada vez mais radicalmen-
te de uma ideia política que é 
exatamente o oposto do ra-
dicalismo. Afinal de contas, 
como bem colocou Samuel 
Huntington, um reacionário 
e um revolucionário ambos 
acreditam que o presente é 
ruim, mas o segundo acha 
que o futuro será melhor, en-
quanto o primeiro acha que é 
o passado que precisa voltar.

O eleitor deu o recado. 
Caso a esquerda, represen-
tada principalmente pelo 
PT, tenha interesse em se 
manter como força rele-
vante na política nacional, 
é necessário que escutem o 
que os eleitores falam nas 
urnas e assumam no discur-
so aquilo que já exercem, ou 
tentam exercer, na prática: o 
conservadorismo como for-
ma constante de fazer po-
lítica, garantindo avanços 
sem ameaça de retrocessos.

*Cientista Político e 
mestre em teoria política

Antonio Augusto/Ascom/TSE

O eleitor deu o recado

Conservadorismo 
tem demanda, mas 
carece de oferta

Turismo na Bahia cresce 
12,6% no 2º trimestre

O volume das atividades tu-
rísticas na Bahia teve um cres-
cimento expressivo de 12,6% 
no segundo trimestre de 2024, 
em comparação ao mesmo pe-
ríodo de 2023. Esse resultado 
foi o mais alto entre os estados 
brasileiros, superando a média 
nacional, que registrou um au-
mento de 2,3%. Os dados são 
da Pesquisa Mensal de Serviços 
(PMS/IBGE) e estão no Bole-
tim de Análise Conjuntural do 
Turismo na Bahia, produzido 
pela Superintendência de Es-
tudos Econômicos e Sociais da 
Bahia (SEI) em parceria com a 
Secretaria de Turismo do esta-
do. O boletim destaca o aumen-
to no fluxo de passageiros nos 
principais aeroportos da Bahia, 
como Salvador, Porto Seguro, 
Ilhéus e Vitória da Conquista, 
que avançou 8,7% no segundo 
trimestre de 2024, comparado 
ao mesmo período do ano an-
terior. Esse crescimento foi im-
pulsionado pela movimentação 
registrada em três dos quatro 
aeroportos analisados. Durante 
esse período, cerca de 2,3 mi-
lhões de pessoas passaram pelos 
aeroportos baianos.

Além disso, as rodovias 
baianas, administradas por três 
concessionárias, registraram 
um incremento de 6% no fluxo 

de veículos, com aproximada-
mente 1,1 milhão de veículos 
em trânsito. Esse aumento re-
flete a expansão no fluxo de 
pessoas e bens pelo estado, des-
tacando o dinamismo do setor 
de turismo, que vai além do 
transporte aéreo.

A arrecadação do Imposto 
sobre Circulação de Mercado-
rias e Serviços (ICMS) gerado 
pelas atividades turísticas na 
Bahia alcançou R$ 1,2 bilhão 
no segundo trimestre de 2024, 
um crescimento de 23,5% em 

relação ao mesmo período de 
2023. Esse avanço foi sustenta-
do principalmente por 86% das 
atividades investigadas, o que 
demonstra a força econômica 
do setor para o estado.

Outro indicador positivo 
foi a taxa média de ocupação 
dos meios de hospedagem em 
Salvador, que alcançou 56,9% 
no segundo trimestre de 2024, 
superando a marca do ano an-
terior (56,3%). Esse resultado, 
que é o segundo melhor desde 
o início da série histórica em 

2014, reflete a recuperação do 
setor hoteleiro, beneficiado 
pelo aumento no fluxo de turis-
tas e eventos realizados na capi-
tal baiana. O setor de turismo 
gerou 1.354 novos postos de 
trabalho com carteira assinada 
no segundo trimestre de 2024. 
Os segmentos de restaurantes e 
serviços de alimentação (+601 
vagas), transporte rodoviário 
de táxi (+162 vagas) e hotéis 
(+160 postos) foram os prin-
cipais responsáveis por essa am-
pliação.

O setor incorporou 1.354 postos de trabalho com CLT
Reprodução

O volume das atividades turísticas na Bahia expandiu 12,6%
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O Rio de Janeiro começa 
esta semana com a oferta de 
4.011 oportunidades de em-
prego e estágio para a popula-
ção fluminense. A Secretaria 
de Trabalho e Renda do Estado 
está disponibilizando 1.224 va-
gas nas regiões Metropolitana, 
Médio Paraíba e Serrana, por 
meio dos postos do Sistema 
Nacional de Emprego (Sine), 
enquanto as 2.787 chances 
para estágio são fruto de parce-
ria com o CIEE e a Fundação 
Mudes. Para consultar ende-
reços e os detalhes de todas as 
vagas oferecidas, basta acessar 
o Painel Interativo de Vagas da 
Secretaria de Trabalho e Renda 
do estado, disponível no site ht-
tps://www.rj.gov.br/trabalho/.

A Secretaria de Estado dos 
Direitos da Pessoa com Defi-
ciência (SEDPcD) abriu na ter-
ça (8) as inscrições para o curso 
“Introdução à Libras”. Com 1,5 
mil vagas disponíveis, as aulas 
online integram a Escola da 
Inclusão, ambiente virtual de-
dicado à promoção e à dissemi-
nação do conhecimento sobre 
inclusão de pessoas com defi-
ciência na sociedade. A iniciati-
va é resultado da parceria entre 
a SEDPcD e a Universidade 
Virtual do Estado de São Paulo.

Os alunos matriculados 
poderão acessar os conteúdos 
e aulas ministrados por pro-
fessores surdos com formação 
específica na área e, ao final do 
curso, receberão o certificado.

Um pacote de obras de in-
fraestrutura rodoviária, totali-
zando um investimento de R$ 
22,5 milhões, foi entregue, nesta 
semana, como parte do contrato 
de concessão entre o Governo de 
Minas, por meio da Secretaria de 
Estado de Infraestrutura, Mobi-
lidade e Parcerias (Seinfra), e a 
empresa EPR Sul de Minas. As 
melhorias, que abrangem 460 
quilômetros de extensão, incluí-
ram a recuperação de pavimen-
tos e a modernização da sinaliza-
ção. Ao todo, foram executados 
105.755,96 metros quadrados 
de fresagem e recomposição de 
pavimento, além de 268.758,74 
m² de microfresagem e micro-
revestimento, o que fez grande 
renovação da malha rodoviária.

Rio divulga 
mais de 4 
mil vagas de 
emprego

Inscrições 
para curso de 
Introdução em 
Libras em SP

Sul de Minas 
tem obras 
concluídas nas 
estradas

RIO DE JANEIRO SÃO PAULO MINAS GERAIS

O Laboratório Central de 
Saúde Pública do Estado do 
Espírito Santo (Lacen/ES) ini-
ciou a implementação de uma 
nova tecnologia ao Sistema 
Único de Saúde (SUS) capixa-
ba que auxilia na detecção da 
carga viral do HPV, que está 
associado ao desenvolvimento 
da quase totalidade dos cânce-
res de colo de útero. O proces-
so acontece por meio de testes 
moleculares para a detecção de 
HPV oncogênico pelo exame 
PCR.

O objetivo com a utilização 
da nova tecnologia é ampliar o 
rastreamento do câncer do colo 
de útero no Espírito Santo, pre-
venindo a doença com a sua de-
tecção em tempo oportuno.

Tecnologia para 
prevenção ao 
câncer do colo 
de útero 

ESPÍRITO SANTO

Arcebispo de SP 
renuncia e Papa 
acolhe pedido
Por Anna Virginia Balloussier 

(Folhapress)

O cardeal dom Odilo Sche-
rer renunciou ao comando da 
Arquidiocese de São Paulo, e 
o papa Francisco acolheu o pe-
dido. Ele divulgou na terça (8) 
uma carta com a requisição para 
abdicar do “governo pastoral”, 
feita no dia 21 de setembro, dia 
em que completou 75 anos.

O procedimento é praxe na 
norma canônica. Segundo ela, 
ao atingir essa idade, “o bispo 
diocesano é solicitado a apre-
sentar a renúncia do ofício ao 
Sumo Pontífice, que, ponde-
rando todas as circunstâncias, 
tomará providências”.

Scherer diz na carta que o 
papa pediu que ficasse mais 
dois anos no cargo -no qual está 
desde 2007.

Francisco acolheu a solicita-
ção de uma forma considerada 

célere nos bastidores da Igreja 
Católica, em menos de um mês, 
o que no clero brasileiro foi lido 
de duas formas.

Alguns viram aí um sinal de 
desprestígio. Com a “aposen-
tadoria” anunciada, seu poder 
político ficaria esvaziado inclu-
sive na CNBB (Conferência 
Nacional dos Bispos do Brasil). 
Outra ala diz que o pedido para 
se estender por mais dois anos 
na Arquidiocese é positivo. O 
Vaticano ainda não disse quem 
deverá suceder dom Odilo.

Vários fatores influenciam 
a decisão papal de pedir a ex-
tensão de um bispo no cargo. 
Se ele está com a saúde em dia 
ou se há atividades pastorais 
em andamento, tudo isso con-
ta. Também é possível pedir 
para sair antes dos 75 anos, se 
o bispo não tiver condições de 
saúde, por exemplo.

No caso de São Paulo, o ar-

cebispo toca uma reorganiza-
ção pastoral e administrativa.

O próprio Francisco, antes 
de ser apontado como novo 
papa por pares cardeais, já es-
tava na “prorrogação” como 
arcebispo de Buenos Aires, por 
determinação do pontífice de 
então. Jorge Mario Bergoglio 
tinha 76 anos quando sucedeu 
Bento 16.

“Sigamos em frente, prepa-
rando-nos mediante a oração 
para viver intensamente o Ano 
Jubilar de 2025, como ‘pere-
grinos da esperança’”, diz o ar-
cebispo metropolitano de São 
Paulo. Ele termina o texto pe-

dindo que “Deus abençoe a to-
dos e os conserve em seu amor”.

Gaúcho de Cerro Largo, 
dom Odilo fez seminário no 
Paraná e, em 1976, aos 27 anos, 
foi ordenado presbítero. Pelas 
mãos do papa João Paulo 2º, vi-
rou bispo auxiliar na Arquidio-
cese de São Paulo 22 anos atrás. 
Em 2007, assumiu a liderança.

Ele é tido como uma voz 
mais conservadora dentro da 
Igreja. O atual pontífice repre-
senta uma ala mais progressista 
na Santa Sé.

Ele pretende continuar em 
São Paulo depois que deixar a 
liderança da arquidiocese.

Ato Press/Folhapress

Dom Odilo Scherer renunciou ao posto de Arcebispo da Sé

CORREIO SUDESTE

Frota reforçada no ES

Cemig Agro vem dando resultado

Recuperação da Mata Atlântica

Sucesso no projeto social

Investimento em educação

Para proteger as riquezas 

naturais e o patrimônio 

histórico e cultural de Mi-

nas Gerais, promovendo o 

desenvolvimento susten-

tável do turismo no esta-

do, com foco na preser-

vação ambiental e no uso 

consciente dos recursos 

naturais, o Governo de Mi-

nas lançou o Plano Diretor 

do Turismo Verde:  Plano 

de Desenvolvimento Inte-

grado do Turismo Susten-

tável de Minas Gerais.

O Plano envolve diversas 

ações, como a campanha 

de conscientização “Mi-

nas Verde”, direcionada a 

turistas, empreendedores 

e gestores públicos, pro-

jetos de educação am-

biental, incentivos fiscais 
para municípios e estabe-

lecimentos turísticos que 

adotarem medidas am-

bientais.

Há também a criação do 

Selo Verde Minas para 

cidades, vilas, estabele-

cimentos que sigam os 

critérios de sustentabili-

dade, implementação de 

sinalização de turismo no 

estado e a estruturação 

da Rota Verde, com o ma-

peamento e promoção de 

rotas de ecoturismo.

O Governo do Espírito 

Santo entregou 16 novos 

veículos de grande porte 

para o Corpo de Bombei-

ros Militar do Espírito San-

to. São quatro caminhões 

de combate a incêndio, 

nove caminhões baú e 

três ambulâncias de res-

gate. O investimento total 

é de R$ 14,9 milhões.

“Nenhum Corpo de Bom-

beiros no país tem a es-

trutura que temos aqui 

no Espírito Santo. Nosso 

intuito é seguir descen-

tralizando os serviços 

do Corpo de Bombeiros 

para seguirmos na nos-

sa missão de salvar vidas 

e proteger o patrimônio 

dos capixabas”, afirmou o 
governador Renato Casa-

grande.

Com apenas quatro me-

ses de funcionamento, o 

Programa Cemig Agro já 

colhe resultados expres-

sivos no relacionamento 

com clientes rurais em 

Minas. De junho a setem-

bro, as reclamações de 

clientes rurais registra-

das na Aneel, agência de 

energia, caíram cerca de 

30% em relação ao mes-

mo período de 2023.

Já na ouvidoria da Cemig, 

cia de gás, a queda das 

queixas na mesma época 

foi de 10,2% entre os clien-

tes Agro. Entre as primei-

ras ações do programa, 

está a implementação de 

canais diretos de relacio-

namento e o estreitamen-

to da relação com sindica-

tos e associações locais.

O processo de recupera-

ção de São Sebastião, cida-

de do litoral norte paulista 

fortemente afetada pelas 

chuvas no ano passado, 

conta com a atuação de 

drones para auxiliar no 

processo de restauração 

socioambiental de 851 áre-

as afetadas e mais de 200 

hectares de Mata Atlântica 

que sofreram danos, visan-

do prevenir futuros even-

tos adversos e proteger a 

comunidade. Para a recu-

peração ecológica dessas 

áreas, o método escolhido 

foi a dispersão aérea, utili-

zando os drones para lan-

çar sementes de árvores 

nativas em biocápsulas. 

Já foram dispersados 750 

kg de sementes, ou 77 mi-

lhões de grãos.

Internas do Centro Prisio-

nal Feminino de Cariacica 

(CPFC), unidade prisional 

administrada pela Secre-

taria da Justiça (Sejus) 

do Espírito Santo, estão 

produzindo cerca de 40 

polvos de crochê para au-

xiliar o tratamento de re-

cém-nascidos em Unida-

de de Terapia Intensiva do 

Hospital Estadual Dr. Jay-

me dos Santos Neves (HE-

JSN). Os brinquedos serão 

entregues nesta quinta 

(10) no hospital, que fica 
localizado no município 

da Serra. Os bonequinhos 

são feitos com linhas e en-

chimentos antialérgicos, 

que podem ser esteriliza-

dos em autoclave.

Entre janeiro de 2023 e 

setembro deste ano, a 

Secretaria da Educação 

do Estado de São Paulo 

já inaugurou 53 unidades 

do Programa Creche Es-

cola, beneficiando 6.800 
crianças com vagas na 

educação infantil, um in-

vestimento total de R$ 

120,9 milhões. Há, ainda, 

61 creches com obras em 

andamento e outras sete 

com inaugurações pre-

vistas para os próximos 

meses. O Governo de SP 

tem investido em novas 

construções e reformas 

de sua rede. Desde o iní-

cio da gestão, o governo 

entregou 1.959 obras, com 

aporte de R$ 1,3 bilhão.

Leo Bicalho / Secult-MG

Projeto quer promover ecoturismo de forma sustentável

Plano Diretor do Turismo 
Verde em Minas Gerais 

App para monitoramento 
de queimadas no Rio

O governador Cláudio Cas-
tro lançou um aplicativo que 
utiliza inteligência artificial para 
monitorar queimadas no esta-
do do Rio. A nova ferramenta 
digital “Olho no Verde - Quei-
madas” foi criada com o objetivo 
de gerar informações, de forma 
rápida, sobre as áreas atingidas 
pelo fogo, agilizando o comba-
te a incêndios. Durante a ceri-
mônia, no Palácio Guanabara, 
Castro também apresentou um 

projeto de lei para modernizar 
e tornar as ações contra crimes 
ambientais mais eficazes, com 
aumento do valor das multas.

“Estamos trabalhando para 
ampliar o monitoramento dos 
focos de incêndio florestal. Por 
meio do aplicativo, vamos mo-
nitorar cada um deles, agilizan-
do o tempo de resposta para 
o combate. Além disso, com a 
criação do projeto de lei, vamos 
punir, de forma rigorosa, os que 

cometem crimes ambientais. 
As medidas fazem parte de um 
pacote de soluções criadas para 
conter os incêndios”, declarou o 
governador Cláudio Castro.

O Instituto Estadual do Am-
biente (INEA) vem monito-
rando, por meio da plataforma 
“Olho no Verde-Queimadas”, 
toda a cobertura florestal do 
Estado do Rio, para identificar 
focos de fogo nas florestas. O 
sistema combina dados de dife-

rentes satélites de alta resolução, 
com frequência de imagens se-
manal e diária, e com o auxílio 
de inteligência artificial. Os da-
dos são comparados e validados 
por drones, fotos e informações 
coletadas em campo por briga-
distas e técnicos. 

A plataforma será liberada 
para o público a partir do dia 
30, podendo ser acessada via 
computador ou celular. Por 
enquanto o uso é restrito e de 
uso exclusivamente interno. O 
aplicativo é a nova ferramenta 
complementar do Programa 
Olho no Verde, que monitora 
desde 2016 a supressão ilegal de 
vegetação por meio de imagens 
de satélite. A experiência acu-
mulada no monitoramento da 
cobertura florestal possibilitou a 
adaptação da metodologia, para 
que fosse possível detectar as ci-
catrizes de queimadas.

“A sistematização dos dados 
é fundamental para a compreen-
são do impacto das queimadas, 
para o planejamento das ações 
de prevenção, combate aos in-
cêndios e para a recuperação das 
áreas degradadas. Com o uso do 
aplicativo, todos terão acesso di-
gital aos focos”, explicou o secre-
tário Bernardo Rossi.

Aplicativo faz uso de inteligência artificial para gerar informações
Rafael Campos

Governador Cláudio Castro durante o lançamento do app para monitorar as queimadas
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Com o objetivo de comba-
ter fraudes fiscais no pagamen-
to do Imposto sobre Circula-
ção de Mercadorias e Serviços, 
a Receita Estadual iniciou, na 
terça-feira (8), a 21ª fase da 
Operação Polimeria. A ação 
mira um grupo de empresas 
do setor de comercialização 
de embalagens e produtos des-
cartáveis, localizado na Região 
Metropolitana de Porto Alegre.

As investigações apuram 
indícios de fracionamento de 
empresas com o objetivo de 
diluir o faturamento para se 
enquadrar no regime do Sim-
ples Nacional, prática irregular 
que permite às pessoas jurídicas 
usufruírem de uma tributação 
reduzida

A exportação de carne de 
frango in natura e industrializa-
da teve o melhor desempenho 
mensal desde maio de 2019.  
Em setembro, Santa Catarina 
exportou 105,6 mil toneladas 
de carne de frango, com altas 
de 25,3% na quantidade expor-
tada e de 32,1% nas receitas em 
relação a agosto. 

Na comparação com se-
tembro de 2023, o aumento foi 
23,1%  na quantidade e 33,4% 
no valor exportado. Os dados 
são do Ministério do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio 
e Serviços (MDIC), analisados 
pelo Centro de Socioeconomia 
e Planejamento Agrícola (Epa-
gri/Cepa) e disponíveis no Ob-
servatório Agro Catarinense.

Santa Catarina segue avan-
çando quando o assunto é saú-
de. O Estado mantém destaque 
nacional na realização de cirur-
gias eletivas, segundo o relató-
rio do Programa de Redução da 
Filas do Ministério da Saúde, 
publicado recentemente. 

Prova disso, foi que neste 
mês foi alcançada a marca de 
610 mil cirurgias realizadas 
desde 2023.

Os dados refletem o com-
promisso do governo com a 
saúde. 

Foram 244.068 eletivas 
com internação (até início de 
outubro), 137.783 eletivas ele-
tivas oftalmológicas (até julho) 
e 228.417 cirurgias emergen-
ciais (até julho).

Operação de 
fiscalização 
soma cerca de 
R$ 41 milhões

Exportação de 
carne: melhor 
resultado em 
cinco anos

Líder nacional 
na realização 
de cirurgias 
eletivas

RS SC SC

O Corpo de Bombeiros Mi-
litar do Paraná completou 112 
anos na terça com solenidade 
militar no Quartel do Coman-
do-Geral (QCG), em Curitiba. 
O evento também foi marca-
do pela entrega de 12 novos 
veículos à Corporação e pela 
homenagem do CBMPR a 25 
personalidades civis e militares. 
Participaram representantes 
das forças de segurança do Pa-
raná, do Governo do Estado, 
da Assembleia Legislativa e do 
Poder Judiciário.

“É um orgulho estar à fren-
te de uma Corporação que tem 
muita credibilidade junto à 
população”, destacou o coronel 
Manoel Vasco de Figueiredo 
Junior, comandante-geral.

Corpo de 
Bombeiros 
festeja seus 
112 anos

PR
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Universidade Gratuita

Aumento de 74,3% no investimento

Exames em penitenciária 

Museu Estadual do Carvão

Operação Verão Total 2024/2025

O Paraná registrou o me-

nor número de roubos 

nos primeiros oito meses 

de 2024 dos últimos 17 

anos para o período. Da-

dos do Centro de Análise, 

Planejamento e Estatísti-

ca, da Secretaria de Esta-

do da Segurança Pública 

(Sesp), indicam redução 

de 66,7% na comparação 

com o mesmo recorte de 

2007 e de 24% quando 

confrontados os dados 

de 2024 com os de 2023. 

O número de furtos tam-

bém teve queda.

Foram 12.337 casos de rou-

bos registrados de janeiro 

a agosto deste ano, contra 

37.066 ocorridos no mes-

mo período de 2007, ano 

em que os números pas-

saram a ser contabilizados 

com a implementação do 

Boletim de Ocorrências 

Unificado. Já em 2023, no 
mesmo período, foram 

16.297 registros.

Para o secretário estadu-

al da Segurança Pública, 

Hudson Teixeira, a redu-

ção nos índices de crimes 

contra o patrimônio é re-

flexo dos investimentos 
do na área e de uma pre-

sença cada vez maior das 

forças policiais nas ruas.

Dos mais de 40 mil estu-

dantes da Universidade 

do Oeste de Santa Cata-

rina (Unoesc), 9.986 são 

beneficiados pelo Progra-

ma Universidade Gratuita, 

o que representa 24,68% 

do total. O número ex-

pressivo reforça o princi-

pal objetivo do programa: 

oferecer oportunidades 

aos estudantes que mais 

precisam.

Este é mais um exemplo 

do impacto que o Uni-

versidade Gratuita tem 

causado na educação 

catarinense, desde a sua 

criação no segundo se-

mestre de 2023. O progra-

ma já concedeu mais de 

40 mil benefícios.

O Paraná teve um au-

mento real de 74,3% no 

investimento público em-

penhado nos oito primei-

ros meses de 2024 em 

comparação ao mesmo 

período do ano anterior. 

Entre janeiro e agosto, o 

Estado garantiu um total 

de R$ 4,4 bilhões ante R$ 

2,4 bilhões em 2023. A va-

riação real já considera a 

inflação no cálculo.
Os dados são do relatório 

de gestão fiscal referente 
ao segundo quadrimes-

tre do ano divulgado pela 

Secretaria de Estado da 

Fazenda (Sefa) e apresen-

tado à Assembleia Legis-

lativa do Paraná (Alep) na 

terça. Essa ampliação de 

R$ 2 bilhões é a maior de 

todo o Brasil em 2024.

As mulheres em privação 

de liberdade custodiadas 

na Penitenciária Femi-

nina de Foz do Iguaçu – 

Unidade de Progressão 

(PFF-UP) estão fazendo 

exames de prevenção 

ao câncer de mama e do 

colo do útero e recebem, 

também, ações de saúde 

mental. A iniciativa faz 

parte da campanha Ou-

tubro Rosa.

A direção da unidade 

prisional, que conta com 

266 custodiadas, tem re-

alizado várias ações de 

atenção integral à saúde 

da mulher, tanto física, 

com exames e diagnós-

ticos, quanto à saúde 

mental, com palestras, 

rodas de conversa e ses-

sões de terapia.

Severamente afetado 

pelo fenômeno meteoro-

lógico que atingiu o Rio 

Grande do Sul em abril e 

maio, o Museu Estadu-

al do Carvão, localizado 

no município de Arroio 

dos Ratos, está aplicando 

uma técnica inovadora 

para recuperar o acervo. 

Aproximadamente 650 

caixas de documentos 

históricos e 100 maços de 

documentos de grandes 

dimensões do arquivo da 

mineração ficaram sub-

mersos, comprometendo 

sua integridade. O acer-

vo foi congelado em um 

frigorífico da região logo 
após o recuo das águas e, 

agora, passa por proces-

so de descongelamento 

controlado e desinfecção.

A Operação Verão Total 

2024/2025 já começa a 

movimentar o litoral gaú-

cho em outubro, com as 

ações de preparação do 

Corpo de Bombeiros Mi-

litar (CBMRS). Embora a 

fase oficial da operação 
comece somente em de-

zembro, a nova edição 

foi instituída por decreto 

publicado na segunda-

-feira (7). Em dezembro, 

além do trabalho dos 

bombeiros militares e dos 

guarda-vidas civis tempo-

rários, os veranistas con-

tarão com uma série de 

serviços oferecidos pelo 

governo do Estado, volta-

dos ao atendimento e à 

segurança no litoral.

SESP/PR

A queda registrada foi de 16%

Paraná registra menor 
número de roubos em 17 anos

Governo lança protocolo de 
combate à violência racial

Como parte das ações rea-
lizadas pelo grupo de trabalho 
de Educação Antirracista, a 
Secretaria da Educação (Se-
duc) lançou, nesta terça-feira 
(8/10), o Protocolo de Paz e 
Segurança nas Escolas: Orien-
tação, Prevenção e Combate 
à Violência Racial, e o Códi-
go de Conduta Antirracista. 
Os documentos servem como 
guias, apresentando uma série 
de informações e diretrizes 
cujo objetivo é auxiliar profis-
sionais da educação diante de 
situações de violência racial no 
contexto escolar. 

O lançamento ocorreu no 
auditório do Instituto de Edu-
cação General Flores da Cunha, 
em Porto Alegre, e contou com 
a presença da secretária da Edu-
cação, Raquel Teixeira. 

O protocolo, desenvolvido 
por servidores da Seduc, apre-
senta condutas e ações necessá-
rias para construir um espaço 
mais seguro, inclusivo e an-
tirracista nas escolas gaúchas. 
Para isso, são abordadas orien-
tações que mostram como 
identificar sinais de violência 
racial – incluindo comentários 
preconceituosos, falta de re-
presentação nos materiais pe-
dagógicos, isolamento de estu-
dantes de determinada raça ou 

etnia e discriminação cultural, 
entre outros pontos.

Também são detalhadas es-
tratégias de prevenção e ações 
de respostas imediatas (com um 
fluxo de encaminhamentos que 
devem ser tomados), além de 
medidas de acompanhamento 
e acolhimento dos envolvidos 
em uma situação de violência 
racial. Os materiais serão en-
viados para todas as escolas da 
Rede Estadual. 

O código de conduta, 
por sua vez, é o documento 

que regulamenta os servido-
res públicos da área da edu-
cação em relação às práticas 
racistas. A partir de agora, 
todo servidor que for lota-
do na Seduc deverá assinar o 
termo, tomando ciência e se 
comprometendo com uma 
postura antirracista. 

“A Seduc, ao implementar 
um programa que pretende 
levar a educação de qualidade 
para todos, não pode se omitir 
da questão racial, talvez o ele-
mento mais profundo de causa 

de desigualdades no país. Deve-
mos promover a equidade, até 
porque a qualidade de um siste-
ma educacional é medida tan-
to pela excelência quanto pela 
igualdade de oportunidades”, 
afirmou Raquel na abertura do 
evento.

O Programa Educação An-
tirracista foi criado em 2022, 
resultado de um conjunto de 
lutas e contribuições que bus-
cam inserir e valorizar a histó-
ria e a cultura afro-gaúcha na 
matriz curricular.

Iniciativas integram ações do Programa Educação Antirracista
 Gustavo Peres/Ascom Seduc

Participantes do evento de lançamento ressaltaram importância da medida

O governador Jorginho 
Mello recebeu nesta terça-
-feira, 8, no Centro Adminis-
trativo do Governo de Santa 
Catarina, a embaixadora da 
Alemanha no Brasil. Bettina 
Cadenbach representa o país 
europeu no Brasil desde se-
tembro de 2023. É a primeira 
vez que ela visita Santa Cata-
rina, cumprindo agendas em 
Pomerode e Blumenau, onde 
participa da abertura oficial da 
Oktoberfest 2024.

“É uma alegria para nós. A 
nossa relação com a Alemanha 
é de 200 anos. A gente tem uma 
relação de amizade duradou-
ra, de negócios, importação, 
exportação e os alemães são 
nossos queridos amigos. Então 
nós estamos recebendo a em-
baixadora Bettina para que a 
gente possa conversar, ver quais 
as relações que a gente pode 
incrementar. O governo vive 
uma nova fase, uma fase mais 
arrojada de conquistar em-
presas, investimentos, dando 
segurança jurídica, segurança 

ambiental. O nosso estado é 
muito parecido com a Alema-
nha no tamanho e nas pessoas 
que aqui moram, um povo em-
preendedor por natureza”, disse 
o governador Jorginho Mello, 
que apresentou os potenciais 
de investimento no estado para 
a comitiva da embaixadora.

O Brasil é o país com o 
maior número de falantes de 
alemão fora da Europa, o par-
ceiro comercial mais impor-
tante da Alemanha na Amé-

rica do Sul e o único parceiro 
estratégico na América Lati-
na e no Caribe. Santa Cata-
rina se destaca nessa relação: 
em 2023 o estado e o país ti-
veram uma relação comercial 
que resultou em um saldo 
positivo de US$ 1,06 bilhão, 
com US$ 216 milhões em ex-
portações e US$1,27 bilhão 
em importações.

“Estou muito feliz em es-
tar aqui nesse ano de bicen-
tenário (da imigração alemã 

para o Brasil). É muito im-
portante ter essa parceria com 
Santa Catarina por esses laços 
estreitos que temos”, afirmou 
a embaixadora.

Os principais produtos 
exportados por Santa Ca-
tarina para Alemanha em 
2023 foram: partes de motor 
(35,27%);  motores elétricos 
(21,12%); madeira compensa-
da (6,86%); bombas de líqui-
dos (4,57%); outros móveis 
(4%); partes e acessórios para 
veículos (3,63%); transforma-
dores elétricos (3,22%) e outras 
preparações e conservas de car-
nes e miudezas (3,08%).

Já os produtos mais im-
portados por Santa Catarina 
da Alemanha no ano passa-
do são: produtos imunoló-
gicos (9,92%); veículos (7,0 
%); reagentes de laboratórios 
(3,98%); partes e acessórios 
para veículos (3,86%); medi-
camentos embalados (3,52%); 
instrumentos médicos (2,52): 
compostos heterocíclicos 
(2,47%) e silicone (1,66%).

Embaixadora da Alemanha visita SC
Marcelo Camargo - Agência Brasil 

Aperto monetário pressionou atividade comercial
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